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SESION 21 f.l, EN 27 DE DICIEMBRE DE 1955 

VERSION T AQUIGRAFICA 

l. ,.SISTENCIA ciembre, queda a disposición de los seño
res Senadores. 

Asistieron los se~ores: (Véase el Acta aprobada en los Anexos) 
• 

-Achar4n Arce, C~Ic:'S 
I -Aguirre Doolan, Itbto. 

I 

-Alessandri, Eduardo 

-AleSsandri, Fe~do 
-Allende, Salvadot 

-Ámpuero, Raúl .. . 

'-Amunátegui, Gregorio 

-Belloiio, Bias 

-Bossay, Luis 

-Bulnes S., Franc.sco 

-Cerda, AUredo 

-C~Jo~, Juan AnCanio 

. -Correa, UHses 

-Cruz-Coke, Eduatdo 

-Curtí, Enrique 

":"Faivovich, Angel: 

.-Figueroa, Hernán; 

-Frei, Eduardo 

-GonzáJez M., Exe,uiel 

-González, Eugeni~ 

-Izquierdo, GuiJlermo 

-':"Larrain, Jaime 

...... Lavandero, Jorge 

-Marínj Raúl 
-Martínez, Carlos A. 

, -Martones, Humberto 

-Matte, Arturo 

-Moore, Eduardo 

-Mora, Marcial 

-Opaso, Pedro , 
-Pedregal, Alberto del 

-Pereira, Julio 

-Poklepovic, Pedro 

-Prieto, Joaquín 

-Quinteros, Luis 
. -Rettig, Raúl 

-Rivera, Gustavo 

-Rodríguez, Aniceto 

-Torres, Isauro 

- Videla, Manuel . 

Aduó .de Sec:re~o el señor Horado Hevia Mu

jica, y de Prosecre~o, el señor Hernán Borchert 

Ram
, I 
JreZ. 

l.: 
PRlMERA HORA 

11. APERTURA DE LA SESION 
I 

-Se abrió la ¡sesión a las 16.15, en pre-
:sencia de 13 señf>res Senadores. 

El s~ñor ALESSANDR'l, don Fernando 
(Presidente) .---+ En el nombre de Dios, se 
abre la sesión. , 

DI •. TRAM.TACION DE ACTAS 

. El señor AL~SSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-t El aeta de la sesión 19f.l, 

. en' 22 de diciem~re, aprobada~ 
,El acta de l~ sesión 20', en 26 de di

I 
I 

,J. 

IV.-LECTURA DE LA CUENTA 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente.)- Se vaa dar cuenta de los 
asuntos que han llegado a Secrearía. 

El serior PROSECRETARI.o.-Las si
guientes son ·las comunicaciones recibidas:' 

Mensajes 

Cinco de S. E. el Presidente de la Re
pública :' 

Con los dos primeros formula indica
ciones al proyeéto de ley que aprueba el 
Cálculo de Entradas y Gastos 'de la Na
ción para 1956. (Véanse en lQS Anexos, 
documentos 1 y 2). 

-Se mandan agregara sus' anteceden-
tes. 

Con el tercero Y el cuarto incluye entre 
las materias de que puede ocuparse e,l Ho- ' 
norableCongreso Nacional, en la actual 
legislatura extraordinaria de sesiones, los 
siguientes proyectos de ,ley: 

1) El que concede pensión a doña Bea
triz Letelier v. de Meredith, y 

.2) El que modifica el Lihro II de la 
Ley de Alcoholes y Bebidas Alcohólicas. 

-Se mandan archivar. 
Con el último solicita el acuerdo cons-

_ titucional necesario para ascender a Ge
neral de Brigada Aérea de Armas, Rama 
del Aire, de la Fuerza Aérea de Chile, al 
Coronel don Juan Belenguer· Martínez. 

-Pasa a la Comisi6n de Defensa Na
cional. 

Oficios 

Cinco de la Honorable Cámara de. Di
putados: 

Con los tres primeros comunica que ha 
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aprobado las modificaciones del Senado a 

los proyectos de ley que autorizan a las 

Municipalidades de Maipil, Panguipulli 

y Collipulli, respectivamente, para contra

tar empréstitos. 
-Se mandan archivar. 
Con los dos siguientes comunica que ha 

tenido a bien prestar su aprobación a los 

siguientes 'proyectos de ley: 

1) El que modifica el D. F. L. NQ 148, 

sobre Reclutamiento, Nombramiento' y 

Ascensos en las Fuerzas Armadas. (Véa

se en los Anexos, documento 3) . 

2) El que aumenta la planta permanen

te de Oficiales de la Fuerza Aérea dé Chi

le. (Véase en los Anexos, documento 4) . 

-Pasan a la Comisión de Defensa Na
cional. 

Uno del señor Ministro de Defensa Na

cionaléon el 'que contesta observaciones 

formuladas por el Honorable Senador se

ñor • Marín, relacionadas con el envío de 

penados a la Isla: de Pascua. (Véase en 

los Anexos, documento 5). 

Uno del señor Contralor General de la 

República con .el que remite los anteceden

tes del decreto de insistencia Nº 1.889, 

del Ministerio de Salud Pública, que 

aprueba los Presupuestos de Entradas y 

Gastos y Planta del Personal de la Caja 

de Retiro y Previsión Social de los Em
pleados lY,Iunicipales de la República para 
19p6. . 

-Quedan a disposición de los seño~'es 
Senadores. 

~ENDUM SAÚTRERO.-ESTABILIZACION 

DE PRECIOS, SUELDOS Y SALARIOS. -ENVIO 

DE LOS PROYECTOS A COMISION 

El señor ALESSANDRI, don Fetnando 

(Presidente).- Tiene la palabra el Hono

rable señor Bossay., 

El señor BOSSAY.- Señor Presidente, 

en la tarde de hoy quedó constituida la 

Comisión de Economía del Senado. Los, 

miembros de dicha Comisión acordaron 

solicitar a la Sala que dos proyectos cu

yo estudio. corresponde a la misma, sean 

remitidos a ella. Uno de éstos es el Refe

réndum . Salitrero, que, como sucedió du

rante tu estudio en la Cámara de Diputa-, 

dos, está en las Comisiones de Hacienda. 

y de. Ecbnomia unidas. 
El otro proyecto' es el de congelación de 

precios, sueldos y salarios y está en estudio 

en la, Comisión de Hacienda. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .- ¿La segunda proposi

ción de Su Señoría es. para retirar el pro

yecto de la Comisión de Hacienda? 

El señor BOSSA Y.- El primer pro

yecto a que me he referido es el Refe

réndum Salitrero y está en las Comisio

nes de Hacienda y EconOIrlÍa unidas. El 

segundo, es el proyecto que legisla sobre 

congelación de precios, sueldos y salarios. 

He solicitado que ambos proyectos pasen 

a la Comisión de Economía. 
El señor .. VIDELA (don ·Manuel) . ..l.

A las Comisiones de Economía y de Ha

cienda unidas. 
EIseñorrBOSSAY.- Ese es un proble

ma que resolverá la Sala, señor Senador. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente).- Si no hay oposición se 

dará por aprobada esta indicación. En 

caso contrario, habría que votada. 

El señor CERDA.- Creo que todavía 

no se ha constituído la Comisión' de Eco-' 

nomía. J 

El señor BOSSAY.- Ya se constitu

'yó, señor Senador. 
El señor CERDA.- Pero aún no se ha 

elegido ni Presidente . 

El s~or BOSSAY.- La Comisión de 

Economía se c:;onstituyó y se acordó elegir 

Presidente)a próxima semana. Pero eso 

no tiene ninguna importancia para cele

brar \lna sesión, pues, para ese efecto. 

puede elegirse un Presidente. . 

El señor ÁLESSANDRI, don Fernando 

• 
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! 
(Presidente).-t Reglamentariamente, si' 
hay unanimidafl, la indicación podrá ser 
aprobada. En ~aso contrario, correspon
dería . votarlaep el tiempo de votaciones. 

El señor VIPELA (don Manuel). -
No hay acuerdc¡>. • 

El señor ALlPSSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-+ No hay-acuerdo. 

La indicació~ deberá ser votada en el 
tiempo de vota~iones. 

V. OR[DEN DEL DIA 

RECURSOS PARA I EL CONSEJO SUPERIOR DE 

DEFENSANACIO*AL.- PRORROGA DE PLA

ZO ~ARA INFORME. . \ 

, 

El señor SEGRETARIO.- En el pri
mer lugar del <»rden del Día,figura un 
proyecto de la Gámara dé Di:putados que 
concede recurso$' al Consejo Superior de 
Defensa Naciomitl. 

Este proyecto Ifigura en la tabla porque 
está en ComisióIl con el plazo de urgencia 
vencido y no h8\ sido informado. 

El señor ALE$SANDRI, don Fernando 
(Presidente) .--':1, Si al Senado le pB;rece, 

.. se dará a la Co~isión un plazo hasta la 
próxima semanai para que evacue su in
forme. 

Acordado. 

CONVENIO DE PAfIDS y CONVENIO DE IN

TERCAMBIO DE ~RCADERIAS ENTRE /éHILE 

Y LA REPUBLlCA:. FEDE~AL DE 'ALEMANIA 

El señor SEC~ETARIO.- A continua
ción, correspond~ tratar el informe de la 
Comisión de' Rela~iones Exteriores recaí
QO en el proyecto! de la Cámara de Dipu
tados que aprue~a el Convenio de Pagos 
y el Convenio de! Intercambio de Merca
de~ías entre Chil~ y la Repúbl~ca Federal 
de Alemania. 

-p:l piY'oyecto ~igura en los A nexos de 
la, sesión 15~, en ~3 de diciembre de 1955, 
documento N9 2, ~ágina 782. 

El señor SECRETARIO.- La Comi
sión, con la firma de los Honorables se
ñores Correa, González, don. Eugenio, y 
. Figueroa, propone a'probar el proyeco de 
acuerdr) en los mismos términos en qúe 
viene formulado. 

-El infol1me figura en los Anexos de, 
la sesión 18~,en 21 de diciembre de 1955, 

. documento N9 6, página 893. , . 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) ,- En, discusión general y 
particular. 

Ofrezco la palabra. 
E(señor QUINTEROS.- ¿Me'permite, 

señor Presidente? 
Deseo declarar si esta materia se, está 

tramitando como proyecto dé ley o como 
proyecto de acuerdo. 

El señor SECRETARIO.-Como proyec
to de acuerdo. 

El señor QUINTEROS.- Preguntaba 
porque en la, 'suma decía "proyecto . de 
ley" . I 

El s~ñor ALES~ANDRI, don Fernando 
(Presidente) .- No, Honorable Senador,', 
es un proyecto de acuerdo. 

El señor QUI~TEROS.~ Muy bien. 
Sólo quería aclara esté punto . 

-Se aprueba el proyecto de acuerdo. 

TRANSFERENCIA DE UN TERRENO EN TO

COPILLA; A LAS HERMANAS DE LOS POBRES. 

El señor SECRETARIO.- Figura, a 
continuación, un informe de la Comisión 
de Agricultura y Colonización recaído en 
el proyecto de ley que autoriza la transfe-' 
rencia de un terreno en TocopilIa a las 
Hermanas de los Pobres. 
. La Comisión, con la firma de los Honq

rabIes señores Cerda, Curtí y Opaso, pro
pone aprobar el proyect'o en los- mismos 
términos en que lo h~ hecho la Cámara de 
Diputados. . 
. -El proyecto figura en los Anexos .de 
la Sesión 15~, en 13 de diciembre, de 1955. 
.documento N9 7, página 78,4. 

" 



,\ 
i 

944 DIARIO DE SESIONES DEL SENADO 

-El informe figura en los Anexos de 
la 8esión 18~, en 21 de diciembre de 1955 

, ' 
documento NI) 7, página 896. ' 

-Se aprueba el proyeGto. 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

, (Presidente).- Terminado el O:rden del' 
Order/ del Día.' . 

PROYECTO, DE PRESUPUESTOS PARA 1956. 

REAPERTURA DEL DEBATE. 

El señor CORREA.- j Que se vote, se-
ñor Presidente!. ' 
, El sreñor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-Se votará la petición de 
suma urgencia en el entendido de que, si 
es r~chazada, queda aprobada la simple 
urgencia. 

En votación. 
El señor AGUIRRE DOOLAN.-'

¿ Quién pidió la suma urgencia? 
El señor PRIETO.- Yo, señor Sena~ 

'>dor. 

El señor SECRETARIO.-En el tiem- El señor AGUIRRE DOOLAN.- Es-
'po de votaciones, corresponde, en primer tá bien; sólo quería informarme acerca 

, lugar, votar la indicación de reapertura del de quiénes están interesados en darle tan
debate acerca. del inciso segundo del ar- ta velocidad a este proyecto. 

',tículo 18 del proyecto de ley de la Cámara El señor ALLENDE.-· Pido votación 
'de Diputados que aprueba el Cálculo de nominal, señ'or Preí¡idente. 

, Entradas y el Presupuesto de Gastos de El señor ALESSÁNDRI, don Fern,ando 
'la. Nación para '1956. " (Presid~nte),-¡-. En votación nominal. 
. ,El señor,ALESSANDRI, don Fernando ' -Durante la votación. 
<'fresidente).- Se requiere unanimidad. El señor IZQUIERDO.- Pido la pala-
SI no hay oposición.. . bra para fundar mi voto, señor Presidenté, 

El señor IZQUIERDO.-No hay ac'uer- en nombre de los aos Senadores del Par-
do. tido Agrario' Laborista, el Honorable se-

El ~ñor ALESSANDRI, don Fernando ñor Bel1olio y el que habla. 
(Presidente) .-No hay acuerdo. En con- ,La Junta Ejecutiva de mi pitrtido apro
formidad con el artículo 171 del Regla- bó un voto en qué expresa su total des
mento, no procede reabrir debate. acuerdo con este proyecto de ley presen-

En conse~uencia, ,queda despachado el _ tado por el Gobierno. Ese voto no ha si-
proyecto. do . revocado, corno se ha informado equi-

.. ESTABILIZA(;ION DE PRECIOS, SUELDOS Y 

SALARIOS. CALIFICACION DE URGENCIA. 

El señor SECRE1'ARIO.-:- A continua
ción, corresponde ·calificar, la urgencÍa 
.que el Ejecutivo ha hecho presente res
pecto del proyecto' de ley aprobado por la 
~~mara de Diputados, sobre estabiliza
ClOn de sueldos, precios y salarios. 

El señor PRIETO.- Nosotros propone~ 
mos la suma urgencia, señor Presidente 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(~residente) - Se' ha formulado indica
clO~ .para calificar de suma urgencia este 
proyecto. 

vocadamente por la prensa en estos úl
timos días, sino' que,' en un segundo acuer
do, la Junta autorizó a los Di.putados del 
Partido pará que votaran favorablemente 
en general el proyecto, a fin de que el 
Gobierno, de haberse rechazado el proyec
to en la votación eit general con los' votps 
de los D1putados del Partido Agrario La
borista, no quedara impedido de legislar 
sobre la materia durante todo ,un año, de 
acuerdo con el precepto constitucional. So
lamente por esa razón, la Junta Ejecuti
va del Partido autorizó a los Diputados 
para votar el proyecto favorablemente; 
pero". al mismo tiempo, les dió instruc- ' 
ciones para que presentaran las indicacio
nes necesarias, a fin de completarlo y me
jorarlo. 
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El 'proyecto I:ha llegado al Senado con 
algunas de esa~ indicaciones aprobadas; 
pero las más f~eron rechazadas. En con
secuencia, tal cbmo ha sido aprobado, no 
satisface al Partido Agrario Laborista, ni 
a los Senadore$ que, lo representamoS'. 
, Votaremos lai suma urgencia sólo por

que el Gobierno! desea que esta legislacióIi, 
sea despachada a la brevedad; pero deja
mos establecido! que es el Gobierno quien 
tiene la res,pon$abilidad de esta iniciati
va y no queremqs ser obstáculo en sus pro
pósitos. En su 9j>ortunidad, pres~ntaremos 
las indicaciones! necesarias, a .fin de que 
el proyecto sea [o menos perjudicial para 
los elementos t1l'abajadores, que son los 
que más sufrirá¡n con las medidas que en 
él' se proponen. ' 

Voto por lh s¡uma urgencia. 
El señor RE'DTIG.- No eran muy en

tusiastas los ar~umentos. 
El señor MA:JUN .-Como el problema 

es de suma urgencia, contener la infla
ción en Chile, 4reo que el proyecto me- , 
rece ser calificado de suma urgencia, sin 
pronunciarnos s~bre el fondo del asunto, 
a lo cual me re~eriré en su oportunidad. 
, El señor SECltETARIO.-Resultado de 

I 

la votación :18 v'Otos por la afirmativa, 14 
por la negativa, 4 abs~enciones y 3' pareos. 

-Votaron po~ la afirmativa los Hono
rables señores Alcharán Arce, Alessandri 
,( don Fernando) ¡ Amunátegui, Bellolio, 
Cerda, Coloma, <tr~zcCoke, Curti, Izquier-' 

, do,' Larraín, Lavandero, Marín, Moore, 
Del Pedregal,' P~reira, Poklepovic, Púe
to y, Videla (don! Manuel). 

-Votaron por! la negativa los Honora
bles señores Allende, Ampuero, BossayCo
rrea, Faivovich, ¡Frei, González Madaria
ga, González (don Eugenio) , Mártínez, 
Mora, Quinteros,: Rettig, Rodríguez y To-
rres: , 
~Se abstuvier~n de votar los Honora

bles señores Ale$sandri (don Eduardo), 
Matte, Üpaso y ~ivera. 

-No vomro~rr ~r ~r~dos lo. 

Honor,ables señores Aguirre Doolan, Bul
nes Sanfuentes y Figueroa. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando" 
(Presidente) .- Procede repetir la vota-' 
ción, porque en ella influyen las absten
ciones. Ruego a los señores Senadores que 
se han abstenido', voten favorable o nega
tivamente. ' 

-Rurante la votación. 
El señor ALESSANDRI (don Eduar

do) . -,- Rectifico mi voto: me abstengo. 
El señor ALE¡SSANDRI, don Fernando 

(Presidente).- Terminada la, votación. 
El señor SECRETARIO. - Resultado 

de la '/¡otcwión: 19 votos por la afirmati
va; 14 votos por la negativa; 3 abstencio
nes y 3 pareos. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
{Presidente} .- Queda aprobada la suma 
urgencia. 

- Votaron por la afirmativa los H ono
rables señores Acharán Arce, Alessandri 
(don Fernando), Amunátegui, Bellolio, 
Cerda, Coloma, Cruz-Coke, Curti, Izquier
do, Larraín, Lavandero, Marín, Matte, 
Moore, Del _Pedregal, Pereira, ?oklepo
vic, Prieto y Videla (don Manuel) . 

- V otaron por la negativa los H onora
blesseñores Allende, Ampuero, Bossay~ 

Correa, Faivovich, Frei, González Mada
riaga, González (don Eugenio), Martínez, 
Mora, Quinteros, Rettig, Rodríguez y To
rres. 

-Se abstuvie1'on de votar los H onora
bles señores Alessandri (don Eduardo), 
Opaso y Rivera. , 

-No votaron por estar pareados los 
Honorables señores Aguirre, Bulnes San':' 
fuentes y Figueroa. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente.).- Deseo 'hacer una consul
ta a la Sala. 

En conformidad con el Reglamento, la 
Comisión tiene plazo de tres días, que 
vence el vie~nes de' esta semana. Según el 
artículo 136 del Reglamento, el Senado), 
tendría que celebrar sesión el sábado; de 

" '< o.' 
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manera que, si ~l' Senado est~ma conve
niente, podría acordarse reahzar esa se
s{ón el lunes, en lugar del sábado. ¿ Habría 
acuerdo? 

Acordado. 

REFERENDUM SALITRERO. - ESTABILIZA

CION DE PRÉCIOS, SUELDOS y SALARIOS.

ENVIO DE LOS PROYECTOS A COMISION 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .- Corresponde pronunciar
se respecto de las indicaciones formula
das' por el Honorable señor Bossay. 

El señor SE'CRETARIO. -La ·prime
ra indicación es para que se envíe a la 
Comisión de Economía el proyecto sobre 
'fijación de salarios y precios. 

El señor MARIN.- ¿ Qué razón existe 
para ello? 

El señor RETTIG.- Corresponde a esa 
Comisión ~studia.rel proyeeto. 
,El señor BOSSAY.- No se trata de 

tributos. 
El señor F AIVOVICH.- ¿ Por qué no 

se envía el proyecto a ambas Comisiones, 
a la de. Hacienda y a la de Economía? 

El señor AMUNATEGUI.-': Me permi
to modificar la 'indicación en el sentido 
de que el proyecto de estabilización se 
mantenga en la Comisión en que está, des
de ayer, por acuerdo del SenadoJ-- y que 
el proyecto sobre el Referéndum Salitrero 
se envíe sólo a la de Economía. De esta 
manera las dos Comisiones pueden traba-. " /-
jar se¡>aradamente y desempenar su la~or. 

El señor F AIVOVICH.- ¡No, senor 
. Presidente! Creo que la indicación del Ho
norable sE!ñor Amunátegui es improceden
te, porque el proyecto sobre Referéndum 
Salitrero contiene materias de orden fi-. 
nanc.iero y tríbutario. Por- su· naturaleza, 
corresponde a lá Comisión de Hacienda 
informarlo. Insisto, por eso, en que se en
víe el proyec'to a ambas Com,isiones. 

El señor AMUNATEGUI. - No hay 
tiempo para trabajar. 

',. ·1. 

. El señorPRIETO.- Es imposible cons
tituir las Comisiones de esa manera. 

El señor AMUNATEGUI.- Me opon
go a la indicación del Honorable señor 
Bossay y pido que el proyecto sobre Re-.. 
feréndum Salitrero sea enviado sólo a la 
Comisión de Economía. 

El señor F AIVOVICH.- Por mi parte~ 
fbrmulo indicación para que sea enviado 
a las Comisiones de Hacienda y de Eco
nomía unidas. 

El señor PRIETO.- Que se vote, señor 
Presidente. . 

El señor'ALE'SSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .--.-..:.. Cor:respondería votar la 
indicación. I 

.El señor AMPUERO.- ¿Se va a votar 
la indicación para que el proyecto de con

. gelación sea enviado a la Comisión de Eco
nomía? 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).- Primero, la !ndicación 
relativa al proyecto sobre Referendum Sa
litrero; en seguida, la que se refiere al 
proyecto de estabilización. , 

El señor AMPUERO.- ¿ C¡;lales son las 
indicaciones, señor Presidente? 

Una, para que el proy-ecto sea enviado 
a las Comisiones de Hacienda y de Eco
nomía unidas. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .- Esa, del Honorable señor 
Faivovich, para enviar el proyecto a. las • 
dos Comisiones, y la otra, del Honorable 
señor Amunátegui, para enviarlo sólo a 
la de Economía. 

El señor AMPUERO.- ¿ Se formuló in
dicaciÓn para enviarlo únicamente a la 
Comisión de Economía? 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).- Sí, Honorable Senado:. 

El señor AMPUERO.- Reglam~ntana
mente, ¿ no tiene que ser enviado' ~ la .co
misión de Hacienda, desde el momento en 
que hay: ingresos fiscales comprometidos, 
en la ley que se modiflcará? '. 

El señor F AIVOVICH.- Evidentemen--
te. 

, 
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El señor A~PUE.RO.- Entol).ces, ¿ no 
sería más lógiqo enviarlo a las Comisio
nes de Haciend~ y de Economía unidas? 

El señor A~UN A TEG UI.~ Mientras 
tanto, la Comisión de Economía informa
ría el prJyecto,: yla de Hacienda se refe
riría sólo_ al a~pecto tributario: De esa 
maned, sería p~sible trabajar mejor en el 
proyecto. Reglamentariamente, debe ir pri
merO a la Comi$ión de Economía, y luego 
a la de Hacien4a, para que ésta informe 
sobre la parte tributaria. 

El señór F A~VOVICH.- Por eso, es 
más lógico que yaya a las dos, Comisiones, 
unidas. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-! Actualmente, la, Comisión 
de Hacienda, sola o en unióp de otra, es

, tá estudiando e~ otro proyecto; de mime
ra que no podrí~ tratar dos a la vez. 

El señor BO~SA y .-La otra Comisión 
tampoco. 

El señor AMUNATEGUI. -La Comi
. sión de Economía puede estudiar, desde 

ahora, el proyec~o sobre Referéndum Sali-
'trero. Cuando' termine su estudio -que, 
seguramente, seI1á largo-, la Comisión de 
Hacienda habrá ~erminado el proye~to de 
congelación. De ~sa manera, los dos pro
yectos podrán sElr despachados oportuna
mente, a comlen~os d~ enero, y, en segui
da, el Senado po~rá entrar en receso por 
algunos días. , 

El' señor BOS~A Y.- Yo estimo que co
rresponde a la !Comi,sión de Economía 
tratar el proyec~o de congelación de pre
cios, sueldos y sa¡larios. Es materia de esa 

• Comisión. . 
El señor ALE$SANDRI, don Fernando 

(Pres,ident~).:- p'~mo no ~ay acuerdo, se 
votara la mdlCa¡On relahvaal proyecto 
sobre Referéndu Salitrero.· . ' 

El señor BOS AY.---, Para que sea en
viado a las dos ~oIl).isiones. 

El señor RET'l1IG.-- Es decir, para que 
pasea las dos Cpmisiones. 

El señor ALE:J.,SANDRI, don Fernando 
(Presidente) .--f\'las Comisiones de Ha-j . 

cienda y de Economía unidas. Si esta in-
. dicación resulta rechazada, se entenderá 
aprobada la del Honorable señor Amuná- . 
tegui, para enviar el proyecto sólo a la Co
misión' de Economía. 

El señor F AIVOVICH.--Creo fácil suc 

,perar este entredicho: enviar el proyecto 
a amba.s Comisiones. 

El señor PRIETO.- Va a ir a ambas 
Comisiones, primero a una y de~p~és a 
la otf.a.' ' . 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .- Se procedetá a votar. 

Se va a votar la indicación formulada 
acerca del Referéndum Salitrero, para que 
el proyecto respectivo vaya a las dos Co
misiones, en el entendido de que. si ,es 
rechazada, pasaría a la Comisión de Eco
nomía. 

El señor ALLENDE.- Pero después 
iría a la Comisión de Hacienda, para es
tudiar el aspecto ·tributario. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando. 
(Presidente) . - En votación. 

El señor SECRETARIO.-Resultado de 
la votación: 19 votos, por la negativa, 16 
por la afirmativa, una abstención y 2 pu". 
r:e03. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .- Queda rechazadalain~ 
dicación. 

En consecuencia, el proyecto irá a la Co
misión de Economía, sin perjuicio de vol
ver, más tarde, a la Comisión de Hacien
da para el estudio de lo referente a tri
butos . 

El señor AMUNATEGUI.- Volverá a 
la -Comisión de Hacienda solamente en la 
parte pertinente. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Prestdente) .- Ahora corresponde votar 
la otra indicación formulada' por el Ho
norable señor Bossay, para que el proyec
to sobre estabilización 'de sueldos, sala
rios y precios vaya únicamente a la' Co
misión de Economía. 

t 1 
, .\J 
. ~ .," 
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El señor BOSSAY.- Es lógica la indi-

cación. 
, 

El señor PRIETO."- Vamos a ver. si es 

. tan lógica. 
'El señor AMUNATEGUI.- La indi

. cación mía es bien completa: una Comi

sión toma un proyecto y la otra Comi

.sión, el 'ptro proyecto. 
• ,. El señor i}LLENDE.- ¿ Y qué va a pa

sar sí se rechaza esta indicación. ¿ Queda

rá el proyecto en la Comisión 'de Hacienda 

solam~nte'! 

'", 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) :- Sí, señor Senador. 

El señor ALLENDE.-. Mi indIcación 

consiste. en que pase a ambas Comisiones: 

Economía y. Hacienda., 

¿No se ha procedido en la misma for

ma en eÍ caso del Referéndum Salitrero? 

El señor AMUNATEGUI.- El Refe

réndum Salitrero se envió a la Comisión 

de Eeonomía. 
El señor ALLENDE.- EII?royecto de 

estabilización tiene aspectos de tipo eco

nómico y no solamente· materias tributa~ 

rias ,o del orden financiero. 
El señor CRUZ-CQKE.___ Pero poste

, riormente iría a la Comisión de Hacienda. 

El señor ALLENDE.- Eso es lo que' 

estoy planteando. 
El señor CRUZ-COKE.- El prOyecto 

ya está en la Comisión de Haciend~. 

El señor AMUNATEGUI.- La indica

eión d~l Honorable señor Bossay consis-

. te 'en sacar el proyecto de que estamos

tratando, de la Comisión de Hacienda y 

pasarlo a la de Economía. 
El señor kLLENDE.-;- y la indica

ción es si se rechaza la del señor Bossay, 

el proyecto quede en la Comisión de Ha

eienda y pase después a la' de Economía. 

El señor ALESSANDRI,' don Fernando 

(Presidente) .- Son do~ indicaciones di-

'ferentes y compatibles. . 

.'El señor ALLENDE.- Y complementa

rias, señor ~residente: si se rechaza la in

dicación del Honorable señor Bossay, se 

, acepta la mía. 

'. 
J.", 

;' 

Varios señores SENADORES a la vez. 

-No, señor Presidente. 
El señor BOSSAY.- Creo que en la Cá

mara de Diputados este proyecto fué co-

, 'nocido por ambas Comisiones. La mayor 

parte de la materia de que trata corr.es

ponde a. Economía. Desde luego, fué en

viado por el Ministro de Economía. La 

. parte tributaria fué desglosada por la Cá

mara de Diputados y dejada para una dis

cusión posterior por llevarse a cabo sola

mente en la Comisión de Hacienda. 
Yo pediría que el proyecto fuera a am

bas Comisiones, siguiendo el mismo tra

tamiento .que se le dió en la Cámara de 

Diputadbs. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .-Entonces, se entiende que 

Su Señoría modifica su indicación. Su Se

ñoría pide que el proyecto vaya a ambas 

Comisiones. 
En votación. 
-Durante la votación: 
El señor GONZALEZ MADARIAGÁ. 

---Parece haber acuerdo para ~ta propo

sición. 
Varios señores SENADORES a la vez.

N o, no hay acuerdo. 
El señor AMUNATEGUI.- Ahora se 

perdería .todo lo obrado. La Comisión de 

Economía no tendrá tiempo para tratar 

ambos proyectos. 

El. señor AMPUERO.- Creo que no 

existe ninguna razón para que el proyecto 

Vaya a la Comisión de Hacienda . 
El señor ACHARAN ARCE.":- Ya está 

e1'l la Comisión de Hacienda. 
El señor AMPUERO.- Efectivamente, 

actualmente está en la Comisión de Ha

cienda. 
El señor ALESSANDR~, don Fernando 

(Presidente) .- Se tramitó ayer. 

·El señor AMPUERO.- Está en la: Co-. 

misión de Hacienda porque la de Economía 

no se había constituido y,. naturalmente, 

'porque la de. Hacienda cubría en general 

todos los proyectos relativos a problemas 

económicos. Pero en este caso preciso, que 
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no tiene un sdlo artículo relativo a mate
rias trib'Utari~s o, simplemente, de ingre
sos fiscales, no veo la razón para que este 
proyecto per~aríezca en la Comisión de 
Hacienda, sinq que,' en mi concepto, debe 
ir exclusivamente a la Comisión de Eco
nomía. Por lo tanto, me pronuncio en 
conirade la in¡dic,ación. 

El. señor A:qESSANDRI, don Fernando 
(presidente).+ La única 'indicación pre
sentada es paria que vaya a ambas Comi
siones. 

El señor AMPUERO.- De modo, en-, 

tonces, que si esa indicación 'es rechazada, 
no pasaría a llit Comisión de Economía. 

El señor ALIES8ANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-:- No, señor Senador. 

El señor 'AMPUERO. - Entonces, 
apruebo la ind'icación, 

Voto que sí. ' 
El señor ROt>RIGUEZ.- Voy a fundar 

mi voto, señor ¡Presidente. 
El señor AL~SSANDRI, don Fe,nando 

i (Pre~idente).~ Puede hacerlo Su Seño
fía: .' 

El señor ROIDRIGUEZ . ..- Me parece 
que aquí se ha planteado un problema que 
conviene tener, en cuenta para lo futuro. 

, Tal como' lo, expresó el Honorable se
ñor Ampuero, ~asta el día de ayer los pro
yecFos sobre materias económicas pasaban 
a la €omÜ3ión de Hacienda ,porque no 
,existía la de ~cQnomía. Sin embargo, en 
este proyecto, $egún entiendo, se de'sglosó 
completamente: su aspecto tributario en 
la Cámara: ahOra contiene .disposiciones 
de alcance pur~mente económico. 

En. todo, casq y para que no tengamos 
de nuevo en lo futuro el mismo proolema, 
rogaría a la ~esa -y no sé si regla
mentariamente !le correspondería a la Me
sa misma o bidn a la Comisión de Cons-

• I • _ 

titución, Legislación, J usttcia y Regla
mento --que' calificara cuáles proyectos 
deben pasar a l$: C~lnisión de Economía,a 
la de Hacienda I O' a ambas Cómisiones. 
Pero, en este~ctso concreto, sqst,engo que . j 

el proyecto debe ir exclusivamente a la 
Comisión de Economía. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-Pu,edo iv:formar a Su Se..:, i,', 

ñoría que cada vez que llega un proy'ee-
to al Senado, en primer término la Mesa 
da cuenta ¡l la Sala y, en seguida, propo-
ne enviarlo a Comisión, según sea ~l Mi
nisterio de origen. La Sala aprueba el, 
procedimiento o lo modifica. 

El señor RODRIGUEZ.- Este proyec-' 
to, ¿ viene del Ministerio de Hacienda o 
del de Economía? Puede ocurrir que ha-
ya un solo Ministro para esas dos Carte- . 
ras; pero me parece que el proyecto pro- I 7 

cede del Ministerio de Economía. 
El señor ALLENDE.- Y como hay un 

Ministro en las dos Carteras, debe ir el 
proyecto a las dos Comi.siones. Son con
clusiones de Perogrulio. 

El señor RODRIGUEZ.- Por lo de-
más, en la Cámara fué a' las dos Comisio-' 
nes. ¡ 

En todo caso, voto afirmativamente lá' 
indicación del Honorable señor Bossay. 

El señor ALLENDE.- Voy a fundar 
mi voto. ! 

La mayoría del Senado, ocasional o per
manente -ojalá que sea permanente-t 

ha resuelto que el proyecto de estabm~a
ción de precios, sueldos y salarios, de ex
t~aordinaria significación" sea, discutido' " 
con suma urgencia, en circunstancias de 
q:ue el País, desde hace cuatro o cinco 
años, por lo menos en los dos últimos, es-
tá sufriendo una vorágine inflacionista 
tremenda. 

Ahora, ¿ cómo' es posible que proyectos 
de tal- magnitud puedan ser discutidos con ' 
la premura con que d~spachó la Cámara l. 

de Diputados la iniciativa de ley de esta
bilización, ante la cual prácticamente un 
solo partido pudo dar su opinión, des
pués de oírse al Ministro del ramo, p~r
que se cumplió el plazo constitucional y" . ' 
debió votarse? Y nosotros también vamos" .. 
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a tener que tratarla con una rapidez ver
'tiginosa, casi con un ritmo inflacionista. 

Por otra parte, el estudio del proyecto 
no se va a entregar a la Comisión que, a 
nuestro juicio, corresponde. La iniciati
va citada no 'tiene disposición alguna en 
virtud de la cual le competa copocerla, es
pecíficamente, a la Comisión de Hacien
da, pues incide en lo que puede considerar
se el rodaje económico general del. País. 
Por eso, hémos formulado indicación para 
que siquiera se oiga la opinión de la Co
misión de Economía. 

Por lo tanto, si es rechazada la proposi
ción del Honorable señor Bossay, que vo
taré favorablemente, formulo indicación 
para que el proyeCto, una vez despacha<;lo 
por 'la Comisión de Haciénda, pase a la 
.comisión de Econo~ía. 

Lo único que reclamamos deferentemen
te de nuestros colegas Senadores que, en 
este instante, constituyen mayoría es que 
nos pecinitan estudiar con acuciosidad el 
proyecto y no nos coloquen en la necesidad 

'de decir que, por primera,vez; cerradamen
te, se va a votar una iniciativa que no fué 
conocida por una Comisión que tenía dere
cho a estudiarla. 

El señor AMUNATEGUI.~ Como pre
\ sidente, de la Comisión de Hacienda, yo 
, vería con mucho agrado que Su Señoría 

asistiera a sus reuniones cuando se es
'tudie el proyecto. 

El .señor ALLENDE.- Con agrado veo 
a Su Señoría' p~esidir la Comisión de 
Hacienda; pero resulta que este proyecto 
corresponde a la Cómisión de Economía. 

El señor AMUNATEGUI.- SI no se 
hubieran nombrado los' miembros de la 
Comisión de Economía, no se habría po
didó tratar el proyecto, 

El señor ALLENDE.,- Era un error no 
tener Comisión de Economía. Ahora el 
Senado la ti,ene, y buena. 

El señor MARTONES.-:- Voy a fundar 
. tnivoto. 

El proyecto de estabilización tuvo su ori-' 

gen en un Mensaje enviado por el Ejecu
tivo que se refería a los precios, suefdos y 
salarios, a: la revisión de nuestro régimen 
tributario, al establecimiento de nuevas 
normas en nuestro comercio exterior y a 
la reorganización de la Dirección General 
de Impuestos Internos, De acuerdo a lo 
dispuesto en' el Mensaje, el proyecto .debía 
ser estudiado por la Comisión de Hacien-' 
da; pero cuando él se encontraba eI1' la 
Cámara de Diputados, el Ejecutivo retiró 
todas aquellas disposiciones que concer
nían espeCíficamente a la Comisión de Ha
cienda ydejó solamente aquellas que tienen 
relación con la estabilización de sueldos y 
salarios. En consecuencia, en rai concepto, 
es una materia que debe conocer la Comi
sión de Trabajo y Previsión Social, que es 

. la Comisión técnica al respecto. Pero, des
graciadamente, la Mesa dispuso que tal 
proyecto pasara a la' Comisión de Hacien
da y ahora se ha formulado indicación 
para que conozcan dé él las Comisiones de 
Hacienda y de ECDllomía, conjuntamente. 

Yo creo que esta indicación debe ser 
aceptada en subsidio de no haber enviado 
el proyecto a la Comisión de Trabajo ' 

Por lo tanto, voy a dar mi voto favo
rable a la indicación formulada. Antes, 
quiero dejar constancia de que lam,ento ha
berme retrasado y no haber podido, por 
lo tanto, participar en la calificación de 
la urgencia del proyecto. Tenía entendido 
que la calificación de tal urgencia, de 
acuerdo con el Reglamento, se iba a efec
tuar en el tiempo de votaciones, es decir, 
a las seis de la tarde. Sin emQ.argo, se me 
ha informado que ello se adelantó en ra
zón de haberse terminado la tabla que de
bía conocer el Senado. Esto 10 lamento, 
pero i qué le vamos a hacer!: ya no hay 
remedio. 

Voto por la indicación del Honorabl€ se-
ñor Bossay. 

El señor POKLEPOVIC.- %y a fun
dar mi voto, señor Presidente. 

Para mí, no tiene ninguna importancia . 
el que un 'proyecto vaya a 'una Comisión ° 

! 
,\ 



f 
\ 
\ 

! 1 ••• 

a otra. El óbjet()l de las ComISIOnes es, ex-
clusivamente, r~partirse el trabajo del Se
nado. Natural~nte, cuando hay una Co
misión que está Ifuncionando durante cier-

. to tiempo fOrJIla~ también, cierta tradición. 
Y, en este caso, l).ay conveniencia en que los 
'proyectos de ma~or trascendencia vayan a 
esas Comisiones, aun cuando corresponda 
que exclusivam~nte los traten otras. 

La Comisión j de Economía no ha fu n
cionadonunca, r no tiene ninguna tradi-
ción... , 

El señor Rd>nllIGUEZ.- Hagámosla 
funcionar ... 

I '..; 

El señor PO~LEPOVIC. - .;. y, sin 
.embargo, ahor~ se le enviarán dos pro
yectos de ley sqmamente importantes, co
mo son el que *prueba el Referéndum y 
.este otro proye4to de ley. Creo que de es
ta manera, en lugar de facilitar el estu
dio del proyechll, se perturbará Su trami
tación, por lo c~al considero que, en el fon-

.do, esta discusici>n no tiene sino una im
. p01itancia acad~mica. 

La Comisión ¡ de Hacienda del Senado 
11a demostrado: capacidad y estamos ab
solutamente se~uros de que el estudio que 
hará de esta mMeria, como siempre, será 
concienzudo. Po~ lo demás, el infqrme que 

..emita no obliga~á 'a los Honorables Sena
dores; será un I simple antecedente que 
tendrán para vptar como lo estimen con-
veniente y oportuno. . 

I·d · t Por estas COllSI eraClOnes, vo o que no. 
El señor SEfRETARIO. - Resultado 

de la votación : i 1'9 votos por la, negativa, 
17 por la afirm~tiva, una abstención y un 
pareo. ¡ 

El ~ñor AL~SSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-+- Rechazada la indicación. 

Procede votat la indicación del Honora
ble señor Alle~de para que el proyecto, 
una vez inform4do 'por la Comisión de Ha
cienda, pase a l~ de Economíá. 

El señ~r ALtENDE.- Para informar A 

la parte pertin~nte. 
El señor A. LlPSSANDRI, don Fernando 

~(Pres~dente). t-En votación. 

j 
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-Durante la votación: 
El señor POKLEPOVIC. -: ¿ Con qué 

objeto? 
El señor RIVERA.- ¿ Y con qué plazo? 
El señor ALLENDE.-Eso lo resolverá 

el Senado. 
El señor CRUZ-COKE.- ¿ Tendría que 

informár dentro. del plazo reglamentario? 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) . - Sí. 
El señor CRUZ-COKE.-Entonces, esto 

no tendría valor alguno"porqüe,si se aten
drá a los plazos reglamentarios, ¿ cuándo 
evacuará su informe? 

Creo, señor Presidente, como acaba de 
manifestarlo el Honorable señor Poklepo
vic, qLfe ésta es una discusión puramente 
aC,adémica. Los miembros de la Comisión 
de Economía tienen pleno derecho para 
asistir y para opinar en la Comisión de 
Hacienda, si se interesan en este asunto. 
Me parece que el País, en momentos de 
tanta gravedad ... 

El señor AMPUERO.- Por eso mismo, 
porque es una materia muy grave e im
portante. ' 

El señor CRUZ-COKE.- ... , no pueqe 
darse el lujo de demorar por dos o tres 
meses el estudio' de' un proyecto de esta 
importancia. 

Debemos decidir si lo aprobamos o no; 
pero demostremos estar dispuestos a re
solver algunos de estos problemas econó-. 
micos. Por ello, estimo que la indicación 
del Honorable señor Allende no tiene ca
bida. 

¿ Cuándo y cómo la Comisión de Econo
mía estudiará este asunto? ¿ Por qué los 
miembros de esa Comisión no asisten 'a la 
de Hacienda, a hacer valer sus puntos de 
vista y a- fOrmular las indicaciones que 
deseen hacerle a este proyecto? 

El señor ALLENDE.- Pido la pala":' 
bra. 

No me referiré al, tono de las palabras 
pronunciadas por mi Honorahle colega 
Senador señor Cl'uz-Coke, y digo. el tono, 
porque hay una. diferencia entre el to,no y .... r 
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el fondo de éus palabras: el tono, un tanto gante sobre nuestra vida cívica. ¿ Y, para 
admonitorio ,para la ingenuidaq del Sena- eso no, tenemos tiempo? ¿ Para eso se pre
dor que ha hecho la indicación i el fondo, cipitael Senado? 
con l,lna argumentación bastante feble por, j Esa no ha sido, la tradición del Sena
las razones que voy a dar: porque si siguié- do -ya que es la tradición la que se ha 
ramos ese criterio, bastaría que hubiera invocado-! 
Una Comisión, pu~sto que tenemos el dere- . Por eso, porque de acuerdo con mI con-
cho reglamentario -que no tiene para qué ciencia tengo derecho a exponerlo, creo 
recordarse a los señores Senadores-, no 

que es -útil y conveniente oír a la Comico~o miembros de una Comisión, sino co- sión de Economía. 
'm~ Senadore~, de concurrir a las' ComiJ;io-
nes cuando lo estimemos conveniente y No se venga a decir que mi indicacjón 
necesario. Pero hay más, señor Presidente. no tiene cabida. D~,sde luego, tengo el de-

Aquí se ha invocado la tradición. Yo recho a formularla y los señores Senado
creo que la tradición ~e forma. En este re- res votarán lo que quieran. 
cinto hay Senadores brillantes que no han El señor ALESSANDRI, don Fernando 
tenido t~adición parlamentaria. Y ellos se (Presidente).- Continúa la votación. 
la han formado. j Para qué voy a nombrar- ¿ Se aprueba o no la indicación del Ho-
los! Hay muchos de ellos frente a,nosotros. norable señor Allende? /' 
En Gambio. '. . El señor CRUZ-COKE.- Creo haber 

El señor TORRE S.- j Tan !mportante sido afectuoso al expresar anteriormente 
como la tradición' es la innovación ... ! mi opinión, de modo que me extrañan las 

El señor ALLENDE.-Evidente. . . palabras del Honorable señor Allende,. 
El señor LAVANDERO.- Estamos en cuando se refiere al ,tono con que 'he ha-

'votación. blado. ¿ Qué deberíamos decir, entonces. 
El señor ALLENDE.- j Yo tengo de- del tono con que a menudo nos habla el 

recho a' fundar mi voto, señor Senador,. Honorable Senador y amigo? 
y he sido aludido directamente! Hay, además, algo que no puedo aceptar 

Por lo demás, tanta premura no es ha- en las palabras del Honorable colega. Me 
bitual en el Senado. Nosotros ¡:;ólo estamos refiero al hecho de fundar sus argumen
reclamando el derecho a estudiar bien un taciones en la defensa de los trabajadores. 
proyecto; pero no se nos venga a invocar ¿ Cree acaso el señor Senador, que uno so
la urgencia porque el País se viene abajo, lo de los Senadores, representantes del, 
como si sólo ahora se hubiera, descubierto pueblo, aprobaría una leyqlie no fuera 

, el proceso infladonista. Esto, o es una in- precisamente en beneficio de éste? Eso no' 
genuidad,o es, creer que nosotros no ha- se, puede aceptar. Si no' tuviera la segu
bitamos en este país. Nosotros queremos ridad de que en la ley en 'debate,prime
estudiar esta materia, que, a nuestro jui-_ , ra iniciativa vigorosa y eficaz de! actual \ 
cio repercutirá de tal manera, señor Pre- Gobierno para detener la miseria popular" 
sid~nte, que ojalá ,quede en pie la estabili- que 'avanza rápidamente,. . . ' 

dad republicana; El señor MARTONES.- Pero absurda. 
Tal magnitud y gravedad entraña este 

El señor CRUZ-COKE.- ... se inclu,. proyectó, qu~ temo, no ya como hombre 
yen las disposiciones necesarias para que, de Izquierda que actúa en defensa de los 
bien manejadas, hagan posible contener derechos de los trabajadores; sino como 

ciudadano chileno, que la injusticia que este proceso ... 
se cometerá, que la tremenda arbitrarie- Ei señor, MARTONES.- Se aumentála. 
dad que se consumará, va a significar la miseria, no se la detiene ... 
siembra de o~ios que pondrá una interro- El señor PRIETO.- Vamos a ver ... 

\ 
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El señor Ar)LENDE.- Eso es 10 que 
queremos estudiar. 

El señor CRUZ-COKE.- Pero no se 
puede, "a prioti", sostener 1,lna. cosa así. 

El señor AIjLENDE. - No hedic.ho 
.eso. Mis palabtas se verán justificadas 
cuando se lea cll artículado del proyecto. 

El señor AMPUERO.- Eso es lo que 
iba a· estudiar ~a Comisión de Economía. 

El señor MARTONES.- La Comisión 
de Hacienda es~á compuesta de una inmen
sa mayoría reaccionaria. 

El señor SE~RET ARIO. - Resultado 
de la votación:1 22 votos por la negativa, 
14 por la afirn~ativa., 1 abstención y 2 pa~ 
reos. 

El señor AL~SSANDRI, don Fernando 
{Pre¡;;idente). - Rechazada la indica-
ción. I ! ' 

El señor M.,f\RTONES.-Señor Presi-
dente: formulo ¡ indicación para que conoz
ea de este proyecto la Comisión de Traba
jo y Previsión Social. 
. El señor ALESSANDRI, do~ Fernando 
(Presidente). ~ En discusión la indica
ción formulada. 

El señor LA V ANDERO.- j y la de Mi
nería! 

El seño; M~RTONES. ~Señor Presi
dente: yo' no e!'ltoy haciendo chacota. For-, 
mulo una indi~ación" seria, por ser ésta 
u~a materia q'\le compete a la Comisión 
"de Trabajo y P~evisión Social: la congela-

. ción de los sueldos sr salarios; El Honora-
'ble señor Lavandero no alcanza" a com
prenqer el valotr de mi indicación. 

El señor ALtSSANDRI, don Fernando 
(Presidente) . -+- Se va a vota~ la indica-o 
ción dél Honor~ble señor MaI:tones. " 

-Durante laJ votación. 
El señor Al\fPUERO.- Sí, señor Pre

sidente. 
Voy a fund~r mi voto. Considero mu

cho-más lógico que entre a conocer de es
-te asunto la Cqmisión de Trabajo -pues 
se refiere a un$. reducción de la capacidad 

.de compr{l de.dbreros y empleados-, que 

no la de Hacienda, por cuanto no hay en 
el proyecto ningún problema fiscal de su 
competencia. 

Por ésto, apruebo la indicación del Ho.:. 
norable señor Martones. . \ 

El señor QUINTEROS.- Voy a fun-
dar mi voto, señor Presidente. . 

El artículo 1 Q del proyecto dice que el . 
reajuste general de los sueldos de todos 
los empleados fiscales, etc., no podrá ser 
mayor que el 50 ro del alZa del costo de la 
vida. Otro artículo, entre mucl¡.os, consig~ 
na que, en el caso de los convenios colec
tiv~s de trabajo, cuyo vencimiento deba 
producirse durante el transcurso del año 
1956, se faculta al Presidente de la Re~ 
pública para tomar tales y cuales medi
das. He leído dos disposiciones, entre las 
muchas del proyecto. Yo ~o concibo cómo 
podría la Corporación pronunciarse sobre 
el proyecto sin haberlo enviado a la Coe 
misión que específicamente debe iopinar al 
respecto., o sel!, la de Trabajo y Previsión 
Social. . 

El señor LA V ANDERO.- Voto que no •. 
N o hay tiempo. 

El ~eñor' SECRETARIO· - Res'U.,uado 
de la .'lJotación: 23 votos por la negativa, 
11 por la afirmativa, 1 abstención y .2 pa-
reos. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando·· 
(Presidente). -Rechazada la indicación. 

Se dará cuenta de una indicación . 

PRORROGA DEL PLAZO PARA DlCTACION 

'DEL ESTATUTO DEL COBRE.- OFICIO 

El señor SECRETARIO.- El Honora
ble señoy Frei fornmla indicación para 
que, en su nombre, se oficie, con urgen
cia, al Ministro del Interior, pidiéndole 
se incluya en la Convocatoria, en confor
midad con el proyecto de acuerdo presen
tado en la Cámara de Diputados por to
dos los Parlamentarios de las provincias 
donde' existen grandes centros mineros, 

...• ,. 
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un Mensaje del Ejecutivo en que se pro
ponga la prórroga del plazo establecido en 
el artículo 22 de la ley 11.828. 

. El señor FREI.- Señor Presidente, los 
" Diputados representantes de' las provin

cias donde existen los grandes centros mi-
. neros afectados por la ley NI? 11.828, ,han 
presentado un proyecto de acuerdo, sus
crito por todos ellos, en/ que piden al Go
bierno solicite la prórroga del plazo' de 
180 días concedido por el artículo 22 de 
dicha ley, ·para que el ~jecutivo dicte el 
Estatuto de los Trabajadores del Cobre. 

H,. 

Estoy cierto de que si se incluyera en 
la Convocatoria un proyecto de esa espe
cie, el actual conflicto minero entraría de 
inmediato en vías de solución y se evita
rían al País las dificultades que él ori
gina. 

Por tales razones, me atrevo a solicitar 
el envío de este ofiCio en el caráct~ de 
urgente.' 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .- Se enviará el oficio so
licitado, en nombre de Su Señoría. 

Está inscrito 'en primer lugar elHo
norable señor Figueroa. 

Ti~ne la palabra Su Señoría. 

SEGUNDA HORA 

VI. INCIDENTES 

SITUACIONFINANCIERA DE LOS CUERPOS 

DE BOMBEROS.- PROYECTO DE LEY.

OFICIOS 

El señor FIGUEROA.- Hay una ins
titución, señor Presidente, que enraíza 
sus· albores en el alma de la Patria; una 
institución que se remonta, en el tiempo, 
a los antiguos días de 1843 .Y de 1850, en 
que se doblega Valparajso ante el sino de 
la fatalidad; una institueión que marca 
una fecha en los anaJes de' nuestro histo
rial cívico: el 30 de junio de 1851, en que 

chilenos y extranjeros, hermanos en un 
haz de ideales, arrojan en el surco la pri
mera semilla: 'su desprendimiento; una 
institución, en fin, que en 1863 tuvo en 
Santiago, también, . su primer vagido
cuando, como consecuencia de una catás
trofe, ocurrida. aquí en este mismo sitio, 
cuyo recuerdo perpetúa el marmol, un g 
de diciembre, se funda el Cuerpo de Bom
beros de Santiago. Instituciones semejan- . 
tes existen hoy en toda la República "co
mo escuela de abnega:do deber, ajena a 
cualquier estímulo y sin esperar otra re
compensa que la valoración de la perso
dalidad humana ante la propia concien
eia". 

~stas entidades, que cuentan con el 
respeto y la admiración de Chile, son or
gullo de la República. 

Al hojear sus pergaminos, al desplegar 
sus viejos pendones, la ciudadanía obser
va su lema : servir. 

Esta consigna, basada en principios: 
éticos y espirituales, se ha ~onservado sin 
mácula por quienes han tenido ·la respon
sabilidad de dirigirla 'Con acierto y pru
dencia. Con razón, su límpida trayecto
ria es un ejemplo en América. 

Sin embargo,estas instituciones, que
no han sido abatidas por la adxersidad, 
sino que por el contrario robustecen su
fe en el recuerdo de sus mártires, caídos en 
actos de servicio, ven amagada su exis-' 
tenciaen el orden financiero. El procesO" 
inflacionario .' ha repercutido en. sus pre
supuestos en ~ondiciones alarmaJ.1tes, y 
puede predecirse que en 1957 no subsis
tiránen la República. 

Sus' exiguas entradas no tienen rela
ción con los gastos indispensables en la 
conservación, reParación y adquisición 
de materiales, sin contar algunos otros 
rubros de egresos. 

Yo me propongo, en el desarrollo pos
terior de mis observaciones, probar al 
Senado que nos encontramos en una si
tuación de. tal gravedad frente a la ban"; 
carrota financiera en que están los l45, 

I 
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./ Cuerpos de B~mberos Voluntarios exis
tentes en el terlritorio, que es indispensa-

, ble disponer aI~unas medidas, a fin de 
que el País te~ga oportunidad de seguir 
exhibiendo con lorgullo estas instituciones 
nuestras que tItabajan por el bien común 
pe la sociedad,· con absoluto altruísmo y 
total desprenditnie1ito. . 

y pa~a .lleva~ al convencimiento de los 
Honorables col~gas la situación que' estoy 

,esbozando en i líneas generales, la que 
comprobaré ~ás adelante,me permití 
dirigir una ~omunicación a todos los 
Cuerpos de Bo~beros Voluntarios de las 
capitales de pr<ilvincia, para saber cuál es 
la situación de i cada uno.' N o lo pude ha
cer con todos ~os Cuerpos de Bomberos, 
pues, como he ~icho, son 145 los existentes 
en la Repúbli<+, y habría sido fatigoso 
oír las cifras clj>rrespondieútes a todas las 
instituciones. IPero estimo será sufi
ciente con los ilatos que voy a proporcio
nar al Senado, ¡ sobre la ,base de las cifras 
.que en sus respuestas me han dado casi 
todos los Cutlrpos de Bomberos de' las, 
capitales de p~ovincia. 

. Comenzaré :for dar una impresión ge
neral de lo qu~ ocurre en las entidades de 
las capitales d~ provincia, de norte a sur 
del territorio. ~ 

Deseo rogar! a los sefio·res Senadores 
de, la \ respecti,ta agrupación que mediten 
sobre la situaqión del Cuerpo de Bombe-
ros de Iquiquel. . 

En 1956,: tendrá un déficit de 
$ 1.643.090, sih considerar que ha encar,. 
gado' para esei año adquisiciones por va,:, 
lor de $ 1.500~000, para un carro, y por 
$424.500, par~ paños de manguera~ 

Tengo a l~ m;mó una comunicación 
firmada por ~on Hernán Ramíz:ez Ma
chuca, Superilftendente de la institución 
en referencia,¡ en la eua'} me· dice que las 
entradas calduladas para 1956 suman, 
por recibir del las compañías de seguros, 
$ 600:000 y, de :aipódromos y Polla, 
$ 700.000, fre te a un kasto inmensamen
te superior,f era 'de los encargos ya he-

chos y que representan una cuantía ~e
franca miseria: se trata de un cario y 
cien tiras de paño. 

Dicho Cuerpo de Bomberos no sólo tie
ne un déficit del año 1955, sino que ade-' 
más deberá soportar uno importante pa
ra el año 1956; Y ha contraído' compro
misos cuantiosos, que le son indispensa
bles para seguir desempeñando su 811-
truísta labor. 

Proporcionaré algunas cifras globales
para no cansar al Honorable Senado con 
uná relación sobre cada comunicación re
cibida. ~lgunas de éstas son realmente
patéticas, al exponer los señores Super
intendentes el estado de bancarrota que' 
tienen como perspectiva para el año pró
ximo. 

Tengo ante mi vista la nota del Cuer
po de Bomberos de Antofagasta, firmada. 
por el Superintendente don Carlos Coc-

1 G d D · \ t 1# • ., co oran e. Ice es a comumcaClOn: 
"Es nuestro deber expresarlé, señor 

Senador, que su" interés ha sido amplia
mente apreciado y agradecido por los
hombres que componen nuestra institu
ClOn, resultándonos notablemente esti
mulante su apreciada iniciativa. 

N os hemos visto en la imperiosa nece:
sidad de ajustar al máximo los diferen
tes ítem que forman nuestro presupul3S-' 
to de gastos para el año 1956 y, sin em
bargo, a pesar de ello, estamos desfinan
ciados en los siguientes rubros ... " Daré· 
sólo la cifra global: $ 4.590.000. 

Y agrega el señor Superintendente del: 
Cuerpo de Bomberos de Antofagasta: 

"Esta iniciativa suya, que se. explica, 
en usted, ya que es un hombre de nues
tras filas y que como tal comprende nues
tra patriótica misión, ha traído renovada, 
esperanza a nuestras aspiraciones y, desde' 
luego, estamo~ dispuestos a respaldar su 
. gestión". 

De modo que el Cuerpo de Bomberos de' 
Antofagasta registra un déficit a la vis
ta, sólo en lo tocante a su mantenimien
to ordinario, de $ 4.590.000. 

, ' 
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A-grega el Superintendente del mismo 
..cuerpo de Bomberos que para el' año en
trante ha contraídp compromisos, por 
concepto' de adquisición de mangueras y , , r 

,otros accesorios, equivalente a US$ 4.917, 
y US$ 2.200 por otros conceptos. Sobre 
este particular, da a, conocer todas las di
ficultades qU,e han tenido con el Consejo 
Naciónal de Comercio Exterior para con
seguir las divisas que exigen tales adqui
csiciones indispensables para continuar 
subsistiendo. 

,El señor Comandante del Cuerpo de 
Bomberos de Antofagasta, don Ismael 
~iménez del Valle, se queja amargamen
te del trato a veces poco amable que reci
ben los jefes de los Cuerpos de Bomberos 
.cuando recurren a las autoriqades para 
solicitar 10 más necesario para proseguir 
.su patriótica misión. 

,El presupuesto para 1956, del Cuerpo 
de Bomberos d~ Copiapó, armncia un dé
ficifde $ 6.146.000. Debo hacer notar que 
.esta institucióñ cuenta con entradas pro
venientes de donaciones, beneficios, bailes, 
rifas, colectas, etc., y de un préstamo con
eedido por la Corporación de la Vivienda, 
'que alcanza a $ 1.500.000. Este Cnerp<?, 
,como casi todos los demás, tiene que recu
rrir, según lo expresa su Superintendente, 
don Rodolfo Strauss, a la caridad pública 
para poder mantenerse. A resar de eso, 

I ]>resenta, para el próximo año, el déficit 
señalado. 

El Superintendente citado agrega una' 
'nota en la comunicación a que me estoy 
refiriéndo, que vale la pena sea conoci
da por el Senado. La nota dice. así: "El 
Cuerpo no ocupa choferes, los carros los 
manejan los propios voluntarios. Sólo 
ocupará desde 1956, un cuartelero per
manente con sueldo ,vital mínimo". De 
modo que, CQmose ve, la abnegación y el 
altruísmo de los vo1untarios de Copiapó 
llegan a tanto que e110s mismos sacan el 
material de loS cuarteles cuando se da l~ 
alarma de incendio. 

En ~anto al Cuerpo de Bomberos de 

La Serena, he reCibido informaciones mOy 
interesantes, que conviene que sean ca-, 

ir] . 1'" d noc.~as Dor e '-'lena o. 
El señor Máximo Mera Mera, Super

intendente del Cuerpo de Bomberos de La 
Serena, expresa que esta inst~tución "ca
rece de local propio y adecuado donde 
guardar su material, debiendo hacerlo en 
locales ajenos que no "reúnen las mínimas 
condiciones de comodidad y seguridad pa
ra su conservación. El local que se empe
zó a construir en 1951 quedó sólo en su 
obra gruesa, faltando doce millones de 
pesos -cálculo aproximado y con costos 
actuales- para darle fin". Más adelante, 
dice: "Las entradas para 1956 están cal
culadas en igual cantidad que en este año, 
más un cincuenta por ci~nto y las salidas 
en la misma cantidad de 1955, más un 
cien por ciento" , sin contar las necesida
des mínimas de adquisiciones de material, 
que se consignan en pliego aparte. No da
ré lectura íntegra a este documento, pero 
es conveniente que el Senado sepa que 
el material que el Cuerpo de Bomberos de 
La Serena necesita para seguir desarro
lla,ndo su labor, se compone de elementos 
tales como mangueras con forro de ,lino 
y caucho interior, copIes, trifulcas, pis
tones, linternas, extinguidores y carro" 
bomba. Sin embargo, hay un déficit de 
$ 1.136.961, sin consi4erar los 12 millones 
de pesos que requiere para terminar su 
cuartel ni el material indispensable para 
sus labores en 19~56. . 

Mereferiré al final a los Cuerpos de 
Bomberos de Valparaíso y Santiago, que 
son los más importante del País, para 
que el Senado cO'nozca cuál es la situación / 
de inmensa gravedad en que se encuen
tran actualmente dichas instituciones. 

Tengo a la mano la nota que me envió 
el Superintendente del Cuerpo de Bom
beros de Cauquenes, don Hipólito Salgado 
Gaete, quien expresa, en líneas genera
les, que esa institución está en una situa
ción insostenible y que necesita, con sn
ma urgencia, adquirir una máquina de 
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agua~ ya que en la actualidad cuenta, con 
t -, lb' . d d res eompamas i len orgamza as: una e 
escalas y doS de agua, una de las cuales 
está prácticam~nte inservible y fuera de 
.servicio. 

En buenas! cuentas, este Cuerpo de 
Bomberos no ~ene el material indispen
'sable' para des,rrollar su labor, y su dé-
ficit asciende a¡ $559.000. . 

El Cuerpo de Bomberos de la ciudad de 
Linares está e* situación semejante. Tie
ne un déficit d~ $ 335'.000 hasta la' fecha, 
y a pesar de las donaciones particula-res 
recibidas y del los beneficios efeotuados 
en el Teatro l-Iunicipal, no ha logrado 
saldar el 'défi~it que, forzo~amente, se 
arastrará para el año próximo. Expre-

. I 

sao el Superintelndente del Cuerpo de Bom-
beros de Linalfes: "Usted' comprenderá, 
señor Senador, qUe las perspectivas fi
nancieras que' se nos presentan para el 
año próximo Son bastante tristes, y nos· 
será imposible poder mantener nuestra. 
Institutción" . 

"Como si esto fuera 'poco", -agrega 
más adelante la nota- "nuestro cuartel 
está expropiadb,' de modo que el próximo' 
año no sabemds dónde llevarnos nuestras 
tres motobombas y un carro de escalas". 

El Superintendente del Cuerpo de 
Bomberos de ' TaJca, don Rómulo Ojeda 
Avaria, dice:' ~'Consideramos de' enorme 
interés exponetr la situación real por que 
~trayiesan los ¡diferentes Cuerpos con sus 
reducidas ent$das por, subvenciones y la 
escasa o nula· !atención por parte del Es
tado para satfsfacer sus más apremian
te necesidades~ como así también el tra
to pocodefefente que en cada caso en
'cuentran en ÜlS reparticiones públicas a 
que deben aClJdir en sus diferentes tra
mitaciones" . 

Me envía, i1ambién, el -presupuesto, en 
cuyas entradas figuran partidas por do- _ 
naciones particulares que alcanzan a: 

. $ 200.000 Y a i $ 323.000. Sin embargo, el 
Cuerpo de ~beros de Talca hace pre-

~"S::::~:i.indispensab~ la adquisi. 

ción de determinados materiales' para po-. 
der desarrollar sus actividades, materia-· 
les cuyo costo asciende' a $ 1.878.00();. 
Y no. se consignan en el presupuesto men- '. 
cionado, por falta de fondos . 

El Cuerpo de Bomberos de Chillán'tie-, 
ne un déficit calculado, para el año 1956, 
en $ 640,000. Dice en una parte de la no-, 
ta que me ha enviado: "Podrá Su Seño
ría deducir la verdadera angustia econó-. 
mica en que vive este Cuerpo de Bombe- . 
ros. Pr4cticamente nos resulta imposible
renovat' nuestro material con las 'entra
das ordinarias, y a nosotros se nos agra
va la situación, porque nuestro cuartel 
está inconcluso desde el terremoto d~ 
1939". 

La cifra que he dado, relativa al défi-. 
cit de este Cuerpo de Bomberos, se refie
re exclusivamente. a su mantenimiento
ordinario; no incluye un solo centavo pa
ra las adquisiciones más indispensables. 
Firma la nota del Cuerpo' de Bomberos· 
de Chi11án', don Luis Antini Riveros, Su-, 
perintendente. 

La nota enviada por el Superintenden-· 
te' del Cuerpo de Bomberos de Concep
ción; señor Pedro tT. Valenzuela, dice, en.· 
una de sus' p~rtes, Que su institución. ne
cesita -construÍr el Cuartel General y loS' 
de la 7~ y 8~ Compañías, y que tienen que
dotar de material de mangueras, escalas-
y otros elementos a las compañías, laS' 
que no tienen absolutamente nada para. 
combatir los siniestros. 

"El Cuerpo de Bomberos de Concep-
,ción" -agrega textualmente-- "cuent~ 
como entradas solameñte la subvención 
municipal, la Fiscal, que es ínfima, parte 
de beneficios de la Polla Chilena y del 
Club Hípico de Concepción, suma total\. 
que no alcanza a sufrágar los gastosge-. 
nerales para vivir y mantener el servicio_ 
Son, pues, las salidas superiores a las en~ 
tradas, debiendo recurrirse a buscar" 
otros aportes- dentro de la gente coope-, 
radora". 

El Superintendente del Cuerpo de Con-
, , 
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.cepción no. me da cifras exactas, pero. ha
bla de su situación eco.nómica, que,co.mo. 

. ~la de 1o.s demás, es sumamente apremian
te. 

'El Cuerpo. de Bo.mbero.s de Lebu tiene 
los mismo.s pro.blemas y fo.rmula las mis
mas lamentaciones en la no.ta que me ha 
enviado. su Superintendente, seño.r P. 
Luis Sagardia' Viveros. Expresa que el 

"Cuerpo. atraviesa po.r una diffcil mtua-
ClOn eCo.no.mlCa y que no. le es .posible, 
"ni aún aco.sta de lo.s más-duro.s sacriH-

.. ,cios, satisfacer sus necesidades internas 
y cumplir materialmente, en la medida de 
-sus no.bles anhelo.s,co.n 10.s fundamenta
les y sagrado.s deberes de su abnegada 
misión". 

"Actualmente" ~dice- "el prnblema 
·de mayo.r gravedad que afecta a lo.s ser
vicio.sde nuestra entidad, es el de la es

--casez de mangueras". Este Cuerpo., co.mo. 
lo.so.tro.s, careCe abso.lutamente de man
gueras para co.mbatir los incendios. En 
'seguida, agrega algo. que es muy grato. 
"Para uno. de mis Ho.no.rables co.legas, pues 
,'4ice que gracias ala muy activa preocu
pación del Senado.r seño.r Humberto. 
Aguirre Do.o.lan, hanpo.dido.co.nseguir 

'alguno.sdinero.s que les ha permitido. sal
,dar en parte; siquiera, el déficit que se 
'viene arrastrando. desde hace tiempo., ya 
-que su "situación eco.nómica es no.to.ria
'mente desfavo.rable", co.mo. expresa tex
·tualmente en la nóta mencio.nada. 

, El' Cuerpo. de Bo.mbero.s de Los Ange
'les, seño.r Presidente, me envía una no.ta 
. fi'rmada po.r su Superintendente, do.n 
Eduardo. Ro.mo. Aldunate, que refleja los 
mismos pro.blemas que la generalidad de 
-Io.s ' .. otro.S Cuerpo.s. El presupuesto de 
1955 arro.ja un déficit de $ 312.546, Y el 
,calculado. para el próximo. año., uno. de 
$ 750.000, que no. se sabe co.n qué entra
,das se cubrirá. Además, el Cuartel Gene
ral de Los Angeles necesita reparacio.nes 
'inmediatas, para evitar su to.tal destruc-
,eión. 

El Cuerpo de Bo.mberos de Temuco· me 

envía un! co.municación firmada po.r do.~ 
Germán Krause Saelzar, que, después de 
aplaudir sin reservas la inlciativa pro
puesta, expresa " ... para el presupuesto de 
1956 se ve que nuestro. desfinanciamien
to. es extrao.rdinario.. Y si no. lo.gramo~ 
co.ntar co.n ingreso.s, también extrao.rdi
narios, que lo.gren superarlo., no.s veremos 
o.bligado.S a 'p@stergar la ejecución de 
o.bras que So.n, urgent~s, tales co.mo. las 
reparacio.nes y terminacio.nes de alguno.s 
<le' nuestro.s cuarteles". Este Cuerpo. de 
Bo.mbero.s, que atiende una de las ciuda
des más impo.rtantes y po.pulo.sas de la 
República, tiene un déficit, para 1956, de 
$ 16.810.000. 

Puerto. Mo.ntt, seño.r Presidente, en lí
neas generales, tiene lo.s mismo.s pro.ble
mas que lps o.tro.s Cuerpo.s de Bo.mbero.s. 
Me co.municael seño.r' Superintendente de 
la Institución, do.n Ramón Yuraszeck, que 
su situación eco.nómica es simplemente 
angustiosa, ya que el ejercicio. del pre
sente año. cerrará co.n un déficit cercano. 
al millón de peso.s, que están financiando. 
co.n empréstito.s bancario.s. Y para el año.· 

. 1956 -agrega- se sumará al déficit de 
este año. uno. nuevo. de $ 1.400.000. Po.r 
o.tra parte, este Cuerpo. necesita también 
urgentemente algunas sumas para co.n
tinuar las co.nstruccio.nes de lo.s cuarteles 
de las co.mpañías 5" y 6\ que se encuen
tran inco.ncluso.s~ Una palabra amable 
viene dirigida a lo.s Ho.no.rables co.legHs 
seño.res Go.nzález Madariaga y Acharán 
Arce, quienes -expresa la no.ta- se pre
o.cupan co.nstantemente de la situa:ción~el 
Cuerpo. de Bo.mbero.s Vo.luntario.s de 
Puerto. Mo.ntt. Desgraciadamente -aña
de- el pro.blema tiene o.tro.s co.ntorno.S y 
habría que buscal'le una so.lución de o.r
den más general y estable. 

En cuanto. al Cuerpo. de Bo.mbero.S de 
. Ancud, se encuentra en .la situación más 
curio.sa. Va a cumplir cien año.s de exis
tencia' en el mes de marzo. ... 

El seño.r GONZALEZ MADARIAGA. 
-Fe8rero.. 
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El señor FIGpEROA.- En el mes de 'los egresos por gastos ordinarios fueron 
febrero. l\'lucha.~ gracias. Tiene calculado de $ 9.060.000 
un presupuesto,! para él año 1956, de Este Cuerpo de Bomberos tiene por ,de- . 
:$ 10.238.000, y: todas las esperanzas de lante un porvenir dificilísimo porqu~ ha 

,f-inanciarlo estdban en uná promesa que encargado 160 tiras de manglleras y otros 
habría recibido,! de que se consignaría en elementos, por valor de 20.000 dólares, a 
los Pr~supuesto~ de la N ación del año lo cual hay que agregar· 28.425 dólares pa':' 
proxImo; una ~ubven9ión fiscal de diez ra un carro telescópico, todo lo cual re
millones de pes~s, en razón de la celebra- presenta la suma de· 5.237.000' pesos chi-
ción del centen4rio. Hice ayer las averi- lenos. . 
Euaciones perdnentes ante el Secretario y dice el señor Superintendente: "El 
de la. Comisióq Mixta de Presupuestos: año próximo, 1956, se nos presenta con 
Pues bien,granlde y desagradable habra caracteres desastrosos. Los ingresos esti
de ser la so:rÍ>re~a de los bomberos vol un- ma;dos a base del año 1955, 'resultan aIre
tarios de Ancu~f cuando s~pa~ gue en los dedor de los $ 8.000.000 y las gastos ordi
Presupuestos sqlo se consIgno una sub- narios. estimamos en un monto de 
vención de un~i1Ión de pesos. En conse- $. 18.000.000, ya que estaremos obliga.,. 
cuencia, este Ctlterp9 de Bomberos, cuyo dos a considerar empleados particulares 
presupuesto de ~astos será de ,$ 10.238.000, a nuestros 22 cuarteleros". 
tendrá un déficit de $ $9.238.000. Tendrá, en conseclfencia, el Cuerpo de 

El Cuerpo de! Bomberos de Puerto Ai- Bomberos de Val paraíso, un déficit, para 
:sén tiene probl~mas semejantes. Su pre- el año entrante, de diez millones de pesos. 
supuesto para ~l año venidero consigna y agrega el· señor Superintendente; 
un déficit de $ l.327.000. Así me lo expre- "Después de leer estas cifras, Ud. se pre
sa, en la not~ q*e tengo a la mano, el Su- guntará seguramente ¿ y cómo han podi
'perintendente d~n EmilioPualuán. En la do mantenerse con este déficit? La res
dudad respecti~a, señor Presidente, la puesta es muy sencilla: recurriendo al ex
abnegación de lbs bomberos llega a tan- • pediente de ir· postergando pagos, consi
-to que ni' siqui~ra tienen una bomba au- guiendo créditos y en los últimos años uU
tomóvil, y me\dh.:e el Stmerintendente qne. lizando a título de préstamo fondos de los 
necesitan con urgencia $ 800.000 para Ja que se han acumulado para la reconstruc
.-adquisición de qn'''jeep'', a fin de arras- ción de los cuarteles destruídos por la ex-

. trar la bomba ~e agua y las mangueras, plOsión del el Q de enero de ~9¡~)3, que re
por cuanto hast4 la fecha deben ser 11e\'a- cién ahora se podrá iniciar. Las cifras de 
-das por el pers~nal de voluntarios, quie- nuestrq presupuesto son, simplemente ca
nes llegan ágoÍfl.~os al lugar del siniestro. tastróficas y exigen que de una vez por 

j Anoten el sior Presidente y el Sena- todas se arbitren los medios para que un 
·do la pobreza s. ma en que se encuentra servicio, que e.n el caso especial de Valpa
este Cuerpo e Bomberos, que tiene raíso exige extraordinaria eficiencia, con

. que arrastrar stlt material con los brazos siderando que si no existiera el Cuerpo de 
. de los propios ~oluntarios! Bomberos Voluntarios al Estado o a la 

Dije, señor Pnesidente, que me iba a re- Municipalidad les costaría no menos de 
ferir posteriorntente a la situación d~l un centenar de millones al año". 
Cuerpo de Bom~eros de Valparaíso. Ten- . En cuanto a lo que costarían los Cuer
go aqui una not4 de esa institución firma- 'pos de Bomberos si fuesen pagados, me 
da por el Super~ntendente señor Humber- referiré posteriormente ;\ este punto cuan
to Landi, qUienrxpresa que los ingresos do dé algunas informacio.nes sobre la pro-

,-del año 1955 su ar~m $ 7.960.000, y que .posición que voy a hacer para buscar un 

f; -L : ,IJ, 
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financiamiento definitivo yde carácter 
permanente para estas instituciones. Me 
propongo hacer más adelante un cálculo 

" somero de lo que importaría al Presupues
to de la N ación mantener Cuerpo~ paga
dos en la República, porque a esa situa
ción tendremos que llegar si no nos pe
netramos del problema que estoy expo
niendo y no buscamos una solución que 
permita a estas instituciones de' bombe
ros voluntarios continuar viviendo en la 
,forma como lo han hecho hasta ahora, sin 
costo alguno, podría decirse, porque es 
insignificante, para el Presupuesto de la 
Nación. 

. Tengo a la mano los datos relacionados 
con el, Cuerpo de Bomberos I de Santiago. 
A fin de que' los' Honorables colegas se 
vayan dando cuenta de lo que importa 
mantener los cuerpos de bomberos de la 
Capital, y de cómo sube año a año él pre
supuesto de esta institución, he solicitado 
de la directiva del Cuerpo las cifrás glo
bales de 10s presupuestos, desde 1950 has
ta las que tendremos para '1956. . 

En 1950 -hablaré en cifras redondas
el Cuerpo de Bomberos de Santiago tuvo 
un presup.uesto de $ 11.300.000, más o me-' 
nos.' En 1951, esta cifra subió a 15 millo
nE)s 300.000 pesos; en 1952, a $ 23.600.000; 

'en 1953, a $ 28.900.000; en 1954, a 43 mi
llones 650.000 pesos; en 1955,.,0 se,a,el año 
que está terminando, a $ 67,600.000; y en 
el año 1956, el Cuerpo de Bomberos de la 

, Capital necesitará, para mantener sqs ser
vicios, la suma de $ 85.104.000. 

Resulta, señor Presidente, y Honorables 
colegas, que las entradas generales de los , I 
cuerpos de bomberos del País permane-
cenestacionarias. Un Honorable colega me 
pedía hace un momento que explicara yo 
algo que muchas . personas ignoran: ¿ de 
qué viven los euerpos de bomberos? Lo 
voy a explicar, porque con'sidero de suma 
utilidad que se conozca este datp. 

Los cuerpos de bomberos de la Repúbli
ca '-con excepción de los de Santiago, Val
paraíso y de aquellas ciudades en que hay 

hipódromos, que tienen una fuente de en
tradas aparte-, vale decir, alrededor de 
140 en el País, viven exclusivamente ,de 
parte de una prima que se extrae del prf
maje general de las compañías de segu
ros, que asciende, si no me equivoco; a 
1 314 por ciento del valor del seguro. Esta 
es su entrada más importante. 

Tiene, además, participación en dos sor
teos anuales de la Polla Chilena de Bene
ficencia, que se realizan en favor de los 
cuerpos de bomberos de todo el País. 
Santiago obtiene ]ln 40 % dél total, y el 
6070 restante se distribuye entre los del 
resto de la República. ' 

Perciben, también, una comisión de 
0,125% del volumen total de las apuest'as 
mutuas de los hipódromos. 

Estas son las entradas de que disponen 
los cuerpos de bomberos. ' 

El señor ACHARAN ARCE.-¿ Me per
mite una interrupción,!' Honorable Sena
dor? 

Habría,.me parece, que agregar el apor
te de cada 'voluntario a su compañía. ,De 
no ser por ese aporte, que r~presenta un 
verdadero' sacrificio para muchOs volun
tarios, varias compañías de bomberos no 
podrían sostenerse. Después del que Ínen
ciono' vienen los aportes a que se refiere 
el Honorable señor Figueroa. 

El señor FIGUEROA . ....:- Agradezco mu
cho al señor Senador la. acotación que me 
hace. Sin embatgo, no iba a referirme to
davía a esa circunstancia, porque el apor
te mensual que hacemos los miembros de 
los Cuerpos de Bomberos va directamen
te a la respectiva compañía. Me estaba re
firiendo al presupuesto global del Guer
po. 

Me explico, Santiago tiene actualmen
te 13 compañías. Cada una de ellas tiene 
un presupuesto propio, interno. Para fi
nanciar esos presupuestos, los voluntarios 
que pertenecemos a alguna de esas 13 
compañías hacemos aportes mensuales. No 
obstante, los datos que' yo daba, Honorable 
señor Acharán Arce, se refieren al pre-
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supuesto de la! institución misma, no al 

de cada una de ~as compañias. De ahí que 

., tiene razón Su ~eñoría cuando expresa lo 

'que la Sala acaha de oír; y,en lo que, to

ca a algunos cu~rpos de bomberos de pro-

vincias, e~ regimen es el que señala el se-

ñOr Senador. I 

Quiero termitnar mis observaciones en 

este aspecto, hatiendo mención de las otras 

rentas que tie~e el Cuerpo de Bomberos 

de Santiago, que le han permitido, en 1955, 

totalizar ingresbs por $ 60.607.932,61, ci

fraque le significa, en definitiva, un défi-

cit de $ '7.000.000, más o menos.' ' 

Las otras entradas con que cuentan los 

Cuerpos de Bomberos de Santiago, V álpa

,raiso, Concepción y Viña del Mar, son 

aquellas que pFovienen de uno o dos be

neficios anuales que, en su favor, reali

zan/las institu~iones hípicas. Estas son 

entradas especiales que tienen los Cuer

por de HombeIlos de aquellas, localidades 

en que existen ihipódrorpos. 

A pesar de t~das estas entradas y de la 

renta de un edificio que tiene, incluída 

también deíltro de su presupuesto ,de in

gresos, el CueJipo de Bomberos de, San

tiago ha tenid~' este año un déficit de 7 

millones de, pe$os, cifra que en 1956 as

'cenderá a 29 ~i11ones y,fracción. Es fácil 

eomprender cuál es la preocupación de la 

Superintendencia del Cuerpo, de Bomberos 

de Santiago Íl~(/nte al .problema que tiene 

para el porveni!l.'. 
Es indudable, señor Presidente, que los 

Poderes Públic<!>s -y así lo estima el Se

nador que hab~a- tienen la obligación, 

una vez penetr;;tdos de estas cifras que es

toy dando, que son todas oficiales, de bus

,car alguna so14ción f1.ente a: la situación 

~rave que se a¡vecina. Las leyes sociales 

determinan la iP,ayor parte del déficit que 

, tiene el Cuerpo: de Bomberos de Santiago. 

Los señores Seij.adores saben que las com

pañías de bomberos e~tán compuestas por 

personas que- no ganan un centavo: todos 

sacrifican su bienestar, sus vestimentas, 

.su economía y ~uchas'vecessu vida, para 

servir a la institución. i N o hay sueldos, 

nadie gana un centavo en lós Cuerpos de· 

Bomberos! Pero en Santiago tiene treinta 

y' cinco personas que' reciben remunera

ción, los mismos que hay desde 1950. 

\¿ Quiénes son? Los cuarteleros, los ayudan

tes de cuartelero.y el cuartelero general, la· 

persona que atiende todo el servicio eléc

trico de las instituciones bomberiles de 

Santiago. Estas son las únicas personas 

que ganan remuneración. 

Sin embargo, por las alzas. del sueldo 

vital y de las demás remuneraciones y 

gastos de orden social, ellos son emplea

dos particulares, se produce un desequili

brio ·enorme. Note el Honorable Senado 

que en el año 1955 lbs sueldos y jornales 

llegaban a la s1,lma de $ 7.874.000. con 

S 2.645.91'3,67 por concepto de leyes socia

les, lo que hace un total de $ 10.520.166,47. 

Se ·calcula que esta cifra subirá, para el 

año 1956, en sueldos y jornales, a 14 hlillo

nes 743.000 pesos, y, por concepto de leyes 

sociales, a $ 5.338~000, que forman un tot'al 

de $ 20.081.000, es d.ecir, $ 10.000.000 mas 

de la cifra corr:espondiente en el año 1955. 

Esto es todo lo que el Cuerpo de Bom

beros paga en sueldos a sus cuarteleros. a 

sus servidores, gue son espléndjdos ele

mentos, grandes cooperadores de la 

Institución, que viven en los cuarteles· y 

que son los que, en los primeros momen

tos, sacan el material para dirigirse al lu

gar' del siniestro. 

Creo que es suficiente la información 

que he entregado al Senado y que no ne

cesito entrar en mayores detalles, ni ex

plicAr las diferentes partidas de egresos 

que corresponderán al Cuerpo de Bombe

ros de Santiago en el año próxim,o. Basta 

recordar y recalcar ahora que en este año 

de 1955 el déficit ha sido de 7 millones 

de pesos, en cifras redondas, déficit que . 

subirá, para el año próximo, a 29 millones 

de pesos: 

Estamos, pues, frente a una realidad. El 

Cuerpo de Bomberos no tiene otra posi-
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bilÍdad de recursos que,los que ya he enup·· 
ciado para el año 1956 . 

Daré algunos números más para que mis 
Honorables colegas del Senado se den 
cuenta del enorme sacrificio de la mucrha
chada de Santiago, que cuida las propie
daaesde todos los habitantes de la Ca
pital, inclusive nuestras propias casas. 

Desde el año 1955 hasta el día de hoy, 
el Cuerpo de Bomberos ha debido atender, 
por concepto de incendios chicos o grandes 
-' -j óigalo bien el Senado !-, 768 llamadas 
de servicio; vale decir, esta muchachada 
de voluntarios en Santiago ha atendido un 
promedio superior a' dos llamadas al día, 
por concepto de las alarmas y siniestros 
en la Capital. Esta cifra va también en 
aUmento. j Parecería que el proceso infla· 

_..cionista que nos aqueja: también influye
ra en el número de siniestros! En efecto, 
en el año 1954 se produjeron 629 llama::. 
das en la ciudad de Santiago; y -repito
el año que finaliza, ha habido 768, lo que 
constituye una, cifra bastante respetable. 

Señor Presidente, ante esta situación, 
repito que la preocupación del Superin
tendente del Cuerpo de Bomberos de San
tiago, como la de todos los cuerpos del 
resto de la República, es bastantle seria. 
N osotros, los bomberos voluntarios, so
mos altamente responsables del 'cumpli
miento de nuestro deber; las estadísticas 
sobre siniestros y salvamentos del cuer
po de voluntarios deSantia.go no tienen 
nada que envidiar l' ningún cuerpo de 
bomberos rentado de otros países. 

En cuanto a nuestro mat~rial, sin exa-
, geración podemos decir que es la última 

palabra de lo que se fabrica en Estados 
Unidos de Norteamérica, Francia y Ale
mania. Asimismo, los esfuerzos que des
arrolla este grupo de yÓluntarios, porque 
así se ha comprometido con la ciudadanía, 
es enorme. Sin embargo, señor Pres¡dente, 
este sacrificio tiene un límite, especi·al
mente/cuando se aprecia la imposibilidad 
absoluta de seguir en esta lucha. 

Me parece -yen ello est9Y de acuerdo 

con los señores Senadores- que hay que . 
abocarse a una solución definitiva si que
remos mantener los cuerpos de bQmberos 
voluntarios en el País. O sea, debemos 
buscar los medios económicos necesarios 
para que puedan 'continuar subsistiendo, 
en la forma en que lo han hecho durante 
más de cien años. Hay cuerpos de bom
beros, como saben Sus Señorías, que han 
cumplido un ,siglo de existencia, 

Si no queremos entregar una cuota de 
ayuda a esta muchachada que tanto se sa
crifica en beneficio de la sociedad, habrá 
llegado el momento en que las instituciones 
bom]¡¡eriles les digan. a las autoridades co
rrespondientes que deben poner término a 

, sus esfuerzos, porque no pueden afrontar 
la responsabilidad ,que les cabe, conscien
tes de. que están exponiendo a la población 
de todas las ciudades del País. Al respec
to, los 'Señores Senadores saben, tan bien 
como yo, que en Santiago hay arsenales de 
guerra, parques militares, fábrica de gas, 
,y muchos otros recintos cuya posibilidad 
de sinie,stro importa una verdadera ca
tástrofe, 

Brevemente haré una, comparación de-' 
lo que significa para el Presupuesto Na
cio~al el mantenimiento de 145 cuerpos 
de bomberos y' de lo que podría costarle 
si adoptara una resolución en orden a que I 

el Fisco se hiciera cargo de las intitu
dones desde el próximo año. 

Hoy día -óiganlo bien los señores S~
nadores-, la subvención ordinaria ~on¡ 
que cuenta el Cuerpo de Bomberos de San
tiago -no conozco la 'de otras ciudades-'
alcanza a la fantástica suma de 48.000 
pesos al año, que se recibe cerca de la 
Pascua, a título de aguinaldo. UltimaÍnen
te, como subvención extraordinaria, se 
han consignado algunas partidas para di
versas instituciones. Pór ejemplo, el Cuer
po de Bomberos de Santiago, que requiere 
85 millones de pesos para su manteni
miento, recibirá en 1956 la cantidad de 
$ 1.800.000. Si yo leyera 'lo que significa. 
para este Cuerpo de Bomberos sÓlo _ el 

I 
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mantenimi~nto I de su servicio telefónico, 
mis Honorable$.' colegas se podrían dar 
cuenta de que l~ suma indicada no alcan
za ni siquiera nara sufragar los gastos de 
un servicio elerrental. Hay, pues, que de
jar establecido !que la subvención ordina
ria es insignifiQante y que sólo esporádica
mente, por cirqunstancias especiales, se 
conceden _subvepciones extraordinarias. 

Ahora me pdndré en el caso de que no 
demos recursos! permanentes al Cuerpo de 

-Bomberos y se !acoja la -idea de que éste 
debe militarizatse y pasar a depender de 
las autoridades,!, de Carabineros o de otro 
:servicio fiscal. lJe referiré solamente' a la 
:situación en ¡as! ciudades de Val paraíso y 
,Santiago. , , , 

Supongamos que la ciudad de Valparaí
. :so disolviera el tuerpo dé voluntarios y lo 
,reemplaza'ra po~ uno pagado y que sólo es
'tuvie,ra f0rIll:ad~ por seiscientos hombres, 
:número que co~sidero insignificante. Y 
digo seiscientos ~ombres porque, en el caso 

-que estoy estudi~ndo, el Cuerpo de Bombe
ros de Valpara~so tend;ía que amoldarse 
a tres turnos d~ voluntarios de doscientos 
hombres cada u~o, con acuartelamiento de 
ocho horas por turno. Sería realmente im
posible realizar Ila labor con menos hom
bres, porque, ~o~o saben los señores Sena-
dores, hay épo~s del año en que los incen
dios son frecuerltes. En Santiago, como lo 
:acabo de dar a conocer a mis Honorables 
oeolegas, hay ún!término medio de más de 
dos salidas al d~a en. ciertas épocas. Pero, 

'en fin, quiero s~poner que doscientos hom
bres sean sufici~ntes para el mantenimien-
to del Cuerpo de Bomberos del principal 
J;uerto de la Rep~blica. Quiero suponer que 

, ninguno se enfehne y que los seiscientos 
<cubran su turnd de ocho horas, sin faltar. 
Quiero suponer, ¡también, que cada uno ga
nará un sueldo vital. En este cáso, multi
lllicando la cifr~de seiscientos por, lo que 
parece será el' sueldo vital, obtendremos, 
solamente en eS~e rubro, trescientos' millo
lles de' pesos al ño. Y esto" sin tomar en 
'cuenta, natural ente, lo que haQría que 
;págarlesa los j fes del Cuerpo de Bombe-

ros, como asimismo lo que habría que gas
tar en alimentación, vestuArio, instruc
ción, mantenimiento del material, etc. I 

Quiero hacer el cálculo sólo sobre está ba
se, para establecer un gasto anual de 300 
millones de pesos. Quiero suponer que tam,:-" 
bi~nen Santiago pueda realizarse un ser..J 
vicio contra incendios con solamente los 
mismos 600 hombres que serían suficientes 
para Valpataíso. Repito, nuevamente, que 
coloco esta cantidad a sabiendas de que, si 
se creara un Cuerpo de Bomberos pagado, 
tendría que ser mucho más numeroso su 
Personal. El gasto que ,ello representaría, 
en Santiago, sería de 350 millones de pesos 
en sueldos, sin contar ningünotro gasto, 
como serían los relativos a vestual'io y ali
me~tación; de tal manera que la cifra que 
doy es sólo por vía de ejemplo, y podría 
decir que es excesivamente baja. Significa
ría, entonces, que, entre Santiago y Valpa
raíso, el gasto por ese concepto llegaría a 
700 millones <te pesos al año. ' 

En el resto del País, hay 143 Cuerpos de 
Bomberos. Existen en Chile 14.000 bom
beros. Póngase la cifra que se quie'ra, para 
pagarlos y mantenerlos, calculando 'sola
mente un gasto de 10 millones de .pesos al 
año por un servicio pagado. Mis Honora
bles colegas han podido apreciar que, en 
los presupuestos de los diversos Cuerpos 
de Bomberos a que acabo de referirme, en 
los cuales no se señal~n gastos por sueldos, 
los de mantenimiento suben, en todos los 
casos, de 10 millones de pe§\os. Pero quie
ro hacerme la ilusión de que los 143 Cuer-

, pos de Bomberos que hay en el resto del 
País, pudieralj. mantenerse con 10 millo
nes de pesos anualmente, cada uno de 
ellos. Esto importaría, en consecuencia, 
un gasto de L430 millones ~epesos, más ' 
los 100 millones en que calculo el mante
nimiento rentado de los Cuerpos de Bom
beros de Santiago y Valparaíso. Llegaría
mos, así, a que el mantenimiento de los 
Cuerpos de Boptberos en 'el Presupuesto 
importaría 2.130 millones de pesos.. .. 

Podríamos concluir que estos jóvenes 
voluntarios nuestros. no sólo se sacrifican, 
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no sólo entregan su salud, sus bienes, su 
vida, muchas v~ces, sino que además pro
ducen a la Nación una economía anual que' 
~ciende según los cálculos bajísimos que 
acabó de hacer a 2.¡30 millon€s d€ pesos. 

Buscando alguna so111ción al problema 
a que me vengo refiriendo, he pensado en' 
la posibilidad de recoger lo que corriente
mente se oye decir: ¿ por qué las compa
ñh'ts de seguros no pagan los Cuerpos de 
Bomberos cuando éstos les están defen
diendo sus intereses al sofocar los sinies
tros de propiedades aseguradas? 

Debo comenzar por decir ,a este respec
to que las compañías de seguros Pagan 
una suma relativamente importante, que, 
como ya dije, es del'1.3!4%, porcentaje 
que en este semestre representó la suma 
de $ 23.182.000; de manera que pagan a 
los 145 Cuerpos de, Bomberos del País al
rededor de $ 46.000.000 al año. 

Él 'señor ACHARAN ARCE.- ¿ Me per
mite, Honorable Senador? 

¿No habrá un error e~ la cifra que ha 
d-ado a conocer Su Señorí~? Ha dicho que 

'las compañías de seguros pagan el1.3!4%, 
en circunstancias de <];ue. hay primas de 
seguros que' son inferiores al uno por 
cientó. 

El señor FIGUEROA.- Parece que no 
me he dado a entender bien. \ 

Lo que reciben los Cuerpos de Bomberos 
es el uno por ciento del valor de la pri
ma. Si Su Señoría asegura un bien y pa
ga mil pesos como prima, a esa suma se 
le carga el1.3!4%. 
, 'El señor GONZALEZ MADARIAGA: 
-¡ Eso va al fondo común ... ! 

El señor ACHARAN ARCE.---,- Es un 
pago exiguo, porque las compañías de se
guros tienen grandes utilidades, y si los 
Cuerpos de Bomberos son los que defien
tlen sus intereses, por lo menos deberían 
resarcirlos de las pérdidas de materiales 
que cada siniestro les significa. Además, 
el Fisco mismo debería aportar una su
~ma apreciable desde el momento en que las 
propi~dades fiscales no están aseguradas 

" 

S, por lo tanto, 'no pueden tE;)ner una situa
ción de privilegio con relación a las com
pañíasde seguros. 

Creo que, con estos aportes principales, 
podría financiarse el proyecto que el Ho
norable señor Figueroa desea proponer a 
la Sala. 

El señor FIGUEROA.- Agradezco mu
cho al señor Senador su intervención, por
que aclara la situación que estoy expli
cando. 

Si tomáramos las utilidades de todas las 
compañías de seguros de Chile y se las 
diéramós al Cuerpo de Bomberos, tampoco 
solucionaríamos el problema. Todo el "pri
maje" que reciben las compañías d~ segu
ros es muy inferior a los recursos que ne
cesitanestas instituciones. 'En seguida, 
¿parecería justo que pagaran todas las 
compañías de seguros, cuando hay una es
tadística, que desgraciadamente no al
cancé a traer, que establece que por cad~ 
diez propiedades que se incendian; ocho no 

'están aseguradas? No debe olvidarse que 
en Chile no existe la obligatoriedad del se
guro, como en otros países. Creo que la 
proporción es, más o menos, la que aca
bo de da¡~; podrá variar y ser t~es o cua
tro el número de propiedades aseguradas. 
de cada diez que sufren un siniestro. 

No creo, en consecuencia, que hubiera 
justicia en aumentar este "primaje", má
xime si se considera que ni aún quitándo
les todas las utilidades a las compañías de 
seguros se podrían servir .las necesidades 
del Cuerpo de Bomberos. 

Por estas' raíones, señor Presidente, he 
estudiado un proyecto de ley al cual voy a 
dar lectura' y que de antemano sé que de
be tener origen en la Cámara de Diputa
dos, razón pór la cual solicitaré del señor 
Presidente se sirva hacerlo enviar por 
oficio, en mi nombre,' a esa corporación, 
pues tengo la seguridad de que alguna de 
sus miembros lo harán suyo y lo presenta
rán a la 'consideración de la Cámara. 

El señor ALE8SANDRI, don Fernando 
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(Presidente) .--.:.1 Se procederá én la for
ma solicitada por Su Señoría. 

El seflor FIGWEROA.- El proyecto de 
ley dice como si,ue: 

"Artí,culo 1Q.¡ Establécese, en benefi
oCio de los Cuerp~s de Bomberos de la Re
pública, con personalidad jurídica, una 
contribución adi~ional de uno por mil 
anual sobre el avalúo de los bienes raíces 
urbanos de -tod~s las comunas d~l país, 
afectos a impuestos. 

Suspéndese l~ aplicaci,ón de dicho im
puesto en aquel~as comunas en <tue no 
exista Cuerpo de Bomberos, mientras éste 
no se cree y obtEtnga la personalidad jurí
dica correspondifnte. 

Artículo 2Q.-; Los fondos provenientes 
de la contribuci~n a que se refiere el ar
tículo 1Q serán aepositados, por el Teso
rero Comunal correspondiente, en una 
Cuenta Especial ¡que se abrirá en el Banco 
del Estado de Chile, a nombre de "Cuer
pos de Bomberqs de la República" y so
bre la cual, solamente, podrá girar el Su
perintendente de Sociedades :Anónimas y 
Bolsas de ComerCio, para los efectos de re
partir dichos fondos a cada una de las ins
tituciones beneficiadas, en la misma pro
porción de lo producido en la respectiva 
comuna". 

"Artículo 3Q.+La Tesorería Comunal 
correspondiente i agregatá, en cada bole
tín de cobro de i~puestos a los bienes raí
ces que le entr~gue la Dirección General 
de Impuestos Internos, la mayor contribu
ción, así como lfl. tas& adicional respecti
va". 

"Artículo 49.-+Los Cuerpos de Bombe
ros deberán dar cuenta documentada 
.anualmente a 181 Superintendencia" de So
ciedades Anónimas y Bolsas de Comercio 
de 'la inversión ~el producto del impuesto 
eliltablecido en l~ presente ley". 

He ·pensado e~ta fórmula sobre la base 
. de un estudio dI:! lo que representaría un 
impuesto de 1.01100 sobre todas las propie
dades urbanas, ¡que son, justa.mente, las 
que necesitan d~ los servicios del Cuerpo 

de Bomberos. Tengo aquí el desarrollo de . 
lo que corresponder"ía a cada una de ellas, 
y no se crea que este proyecto, si llega a 
despacharse en la forma en que está idea
do, es excesivamente generoso: en mu
chas páftes no ha de alcanzar a cubrir 
las necesidades del Cuerpo de Bomberos 
respectivo. Como muestra, 'quiero decir al 
Senado que importaría la suma de 
$ 263.000.000 en el año, repartida entre 
las

i 
145 instituciones bomberÚes a que me 

he referido. En algunas comunas, dOJ.lde 
no exista Cuerpo de Bomberos, el impues
to no se cobraría mientras no se formara 
un cuerpo de bomberos con personalidad 
jurídica. 

Señor Presidente, creo que c~ando los 
demás señores Senadores y los señores 
Diputados se- hayan impuesto de la situa
ción que acabo de denunciar, accederán a 
mi petición. Asimismo, estoy cierto de 
que Su Excelencia el Presidente de la Re
ptiblica no desoirá mi solicitud, y ruego 
al señor Presidente se sirva enviarle, en 
mi nombre, un oficio en que se pida a," 
Su Excelencia se sirva incluir en la Con,;. 
vocatoria el proyecto a que, acabo de dar 

I 

lectura. 

" El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .-Se remitirá el oficio so
licitado, en nombre del señor Senador. 

El señor FIGUEROA.-También soli
cito se oficie- al señor Ministro de Ha
cienda y se le remitan" mis observas iones, 
a fin de que se imponga en detalle de este 
problema, que está latente y "tiene 'una pro
ximidad indiscutible, porque él se va a pro
ducir pronto: yo, desde luego, afirmo que, 
en el curso del año 1956, desaparecerán en 
Chile, si no todas, la mayoría de las insti
tuciones bomberiles voluntarias de la Re": 
pública. \ 

",El señor ALESSANDRI, don Ferpando 
(Presidente) .-Se dirigirá oficio al señOr 

. Ministro de HacieI}.'da, en nombre del se-
ñor Senador.' . " 

'El señor GONZALEZ MADARIAp-A.--
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¿ Me permite una interrupcióri, Honorable 
Sena~or? 

El señor FIGUEROA.-Con todo agra
do., 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.--, 
Celebro mucho las palabras que ha pronun
ciado esta tarde el· Honorable Senador por 
Cautín, y concurro, como seguramente ha
rán todos los señores Senadores, a desear-

,'le el mejor éxito en sus propósitos. El Ho·· 
norable señor Figueroa conoce mejor que 
todos nosotros las actividades de los Cuer
pos de Bomberos de la República. 

Sin embargo, con relación al optimismo 
del señor Senador de ~ue el Gobierno aco
ja su petición para incluir el proyecto en 
la Convocatoria, debo decir algunas pala
bras. I 

En julio de este año, presenté un pro
yecto muy sencillo, destinado a proporcio· 
nll,r a todos los Cuerpos de Bomberos del 
País divisas al menor tipo de cambio que 
aceptara el Consejo Nacional de Comercio 
Exterior, en favor de importaciones del 
Estado o de particulares, para la interna
ción del material que necesitan. Me pare
ce que los Cuerpos de Bomberos deben dis
'frutar' de la franquicia de importar el ma
terial que requieren al menor tipo de cam
bio posible. 

Pues bien, el Senado tuvo la gentileza de 
prestar acogida a la iniciativa de ley que 
presenté. Pero vino luego la legislatura 
extraordinaria, y el Ejecutiyo se ha ne
gado a incluirla en la Convocatoria. Esta 
circunstancia, y la queja expresada a lo 
largo de todo el discurso del Honorable se
ñor Figueroa por la frialdad con que laR 
oficinas delEstado y, en especial, el Eje
cutivo acogen iniciativas en favor de esa 
iristitucióri tan benemérita, me hacen te
mer que resulte estéril el proyecto, tan 
noble, que propicia el señor Senador. Mis 
palabras no tienen la intención de debilittir' 
las aspiraciones y propqsitos 'de .Su Seño
ría ; por el contrario, de ser posible, de 
reafirmar su decisión de luchar por llevar 
a término la iniciativa que ha expuesto . 

El señor ACHARAN ARCE.-':"'¿ Me per
mite una corta observación, Honorable se
ñor Figueroa? ' 

El señor FIGUEROA.- Con mucho 
agrado. 

. El señor ACHARAN ARCE.-Es sensi
ble que el Reglamento no permita a la Cor
poración enviaren nombr'e del Senado ,el 
oficio solicitado por el Honorable señor 
Figueroa. Es tan interesante el tema quP
plantea el señor Senador, y tan justo el 
proyecto' que propicia, qúe debería ser el 
Senado, en cuerpo, quien formulara la pe
tición que Su Señoría hace a Su Excelen
cia el Presidente de la República. Mien
tras tanto, como el Reglamento no permite 
hacerlo, quiero rogar al autor ~e esta ini
ciativa de ley que tenga la gentileza de 
aceptar, se agreg)le al oficio el nombre de 
los Senadores del Comité Liberal. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.
y del Comité Radical y de todos los S~na
dores presérites en la Sala. 

El señor FIGUEROA.-,---No sólo acepto' 
gustoso la petición del Honorable colega si
ne que la agradezco.' Este no es proble
ma relativo a persona determinada, sinO' 
uno que tiene caracteres de orden nacio
nal. Si ,sucede con esta iniciativa que 
estoy formulando en' estos instantes, lo que 
ocurrió con la interesantísiIha del Hono
rable colega y amigo HQllorable señor 
González Madariaga, habrá un responsa
ble. Pero que el País entero sepa que hu
bo un Senador <;Iue, oportunamel!te, con 
meses de anticipación, con un semestre tar 
vez de anticipación, levantó su voz en pI 
Senado de la República para advertir al 
Gobierno la situación en que se encuentra'!! 
estas instituciones: Si el Ejecutivo no in
cJuye el proyecto en la Convocatoria', allá 
él; pero si esto ocurre, los Cuerpos de 
Bomberos de Santiago y otros atravesarán 
la ciudad, con sus uniformes de parada, e· 
irán frente a la Moneda' a entregarle al 
Gobierno de la República la responsabili
dad del servicio, que han mantenido du
rante un siglo, hasta ahora~ 
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El señor TÚ RES.- Primeramente, y 
con la venia de) Honorable colega, quiero 
expresar alSen~do que he oído con el ma..: 
yor interés las ~tinadas y justas observa
CiOMS que ha f~rmulado Su Señoría. 

Ahora, quisi~ra saber si, en el proyec
to a que se ha: referido, figura una sub
vención 'sólo co* el objeto de mantener el 
servicio ordina~io o si, también, es para 
adquirir matertal y construir cuarteles, 
pues, en realid~d, los Cuerpos de Bombe
ros del País n~esitan estos tres órdenes , 
de ayuda, para i el mantenimiento ordina
rio del serviciq, para la adquisición de 
material y par, la construcción de cuar
teles. He podidq comprobar en la agrupa
ción que repre&ento lo que el HonorablA 
colega ha drehol En las dos provincias de 
ella, como en toklas partes, los Cuerpos de 
Bomberos está~ formados por elementCts 
entusiastas, qu~ se encuentran sacrifica
dos en su esfuet'zo de obtener un mejora
miento del servi~io que prestan. En Copia- . 
pó, por ejemplar donde hay numerosos in
cendios y escas$ el agua, en uno de los si
niestros se quemó hasta el propio cuartel 
del Cuerpo de Bbmberos. Y el Gobierno no 
ha acudidº con fa ayuda necesaria para. la 
reconstrucción ~ue se necesita: De mane
ra que ahí la si~uación es mucho más gra
ve que en cual~uiera otra ciudad \de ia 
República. 

I 

Por estb,pod~mos dar seguridad al se-

tradas serán superiores a sus necesidades •. 
En realidad, esto se verá en la práctica. 

De todos modos, experimentarán los.' 
Cuerpos de Bomberos un alivio en S1.1 si-·' 
tuación económica 'que les permitirá-y 
creo no equivocarme al hacer esta afirma
ción-, desarrollar su política completa de'. 
construc;ión de cuarteles, adquisición de.' 
nuevo material y mantenimiento ordinario-' . 
de estas instituciones. 

Señor Presidente: 
Cuarenta y un años en el Cuerpo de" 

Bomberos de Santiago me permiten diri~ 
girme, . desde esta tribuna" al Gobierno y; 
al.Congreso, como igualmente al Pals. 

Al Ejecutivo: el Solio de O' Higgins tam
bién ha sido honrado por voluntarios del 
Cuerp'o,de Bomberos: los Presidentes AnÍ-... 
bal Pinto, Pedro Montt, y siempre sus le-
gítimos sucesores han comprendido sus es_o 
fuerzos y desvelos. 

Al Legislativo: el Congreso ha contado
entre sus miembros, ilustres conciudadanos;, 
que han integrado las filas de esta instit- . 
tución. 

. Al País: sabe, por último, la ciudadanía.c 
'lue, en sus horas amargas, en sus desgrá- . 
cias, tragedias y catástrofes, los volunta
rios están de pie velando por la propiedad.'. 
la hacienda y la vida de sus conciudada-. 
nos. En lucha constante, ¡)in tregua de es
pecie alguna, de día y 'de noche, con' la vi-· . 
sera siempre en alto, el bombero en sus." 
cuarteles en su trabajo, en su hogar, siem-·· 
pré está' alerta, dispuesto a sucumbir en, 
el cumplimientq sacrosanto del deber. 

Ahí está escrita la página más honrosa' 

ñor Senador por Cautín, Malleco y' Bío
Bío de que" en ¡su iniciativa, contará con 
nuestro beneplá~ito; pero \ nos gustaría sa
ber .si el proyecto presentado tiende a dar 

/. plena satisfacci~n a las necesidades de los 
Cuerpos ,de 13o~beros del País, en el sen
tido que he exptesado. ' 

El señor FIGluEROA.-Contestaré con 
I , 

el mayor agradq. 

. de sus fastos heroicos; ahí está la pléYlf.-
de luminosa de sus mártires, que cayervli" 
para siempre envueltos en el "rojo sudario, 
de llámas, que demuestran que, el sacrifi-·
cio enorgullece a los pueblos. 

No puedo dedrlo categóri<;amente, pues
to que enalgu~os Cuerpos de Bomberos 
las necesidades $on mayores que las .entra
das que recibir~n; en cambio, en otros, 
puede haber cí1rta equivalencia; y toda
vía habrá o4'as ,nstituciones en que las en-

Al recordar, pues las páginas maraviliú-:' 
sas de heroísmo, escritas con sangre gene-
rosa. de la j~ventud, hago un llamado fer..: 
viente a todos mis Honorables colegas, ~ 
los Honorables jIliembros de la Cámara de" 
Diputados y a Su Excelencia el Presideni. 
te de la República, para que juntos haga .. -

, , 
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. mos j'ustiéia al me.rito ganado en el sa-
crificio y entreguemos a los idealistas bom
~beros voluntarios de Chile los recursosqL;e 
necesitan para que no muera en la Repú

,blica la institución más noble y más ai-
'truísta: el Cuerpo de Bomberos V~lunta
rios de Chile. . 

He dicho, señor Presidente. 

PUBLICACION DE DISCURSO' 

El señor ALESSANDRI, don FernandJ 
<fresidente) .-Se va a dar cuenta de una 
indicación que ha llegado a. la Mesa. 

'El señor SECRETÁRIO.-Los Honora
¡bies señores Mora, ~ettig y González Ma
. dariaga, formulan indicacion para pubii
··car "in extenso" el discurso pronunciad,) 
.. por el Honorable señor Figueroa. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando' 
(Presidente) .-Si le parece a la Sala, da .. 

:. re por aprobada esta indicación. 
Aprobada. 

; SUMINISTRO DE AGUA POTABLE A CALDERA 

\. . El señor T9RRES.-¿ Me permite, se
~ ñor Presidente '! 

Aéabo de recibir un teiegrama uel señor 
Alcalde, Regidores y vecinos de la comu, 
~na de Caldera,en el que me hacen preS~11' 
'; te la: grave situación que se le creará a '€~:'~ 
puerto con motivo' de terminal' este me.;; 
un servicio-especial para el transporte de 

,agua potable desde el interior deCopiapó 
hasta Caldera. 

Comprenderá el Senado el grave probl'~, 
-ma que se le presenta al vecindario de ese 
'puerto si 'se mantiene esa medida de desa
. hucio del servicio de agua potable. P Jl' 

desgr~cia, las soluciones dadas por .f'un
.'cionarios de Gobierno han motivado otra. 
"intranquilidad en la población, pues no SL)' 

~ lo no se da ninguna garantía de que harán 

lasobras,aprob,adas por leyes anteriores. 
sino que se anuncia la elevación del precio 
de $ 80 a $ 280. Debo añadír que este ser
vicio Se hace mediante un procedimiento 
de acarreo en aljibes; desde 80 kilómetros 
de distancia, sin ninguna garantía sanita
ria" lo cual creo queconstitoye un caso 
único en el mundo. 

Señor Presidente, solicito que estas se
meras Observaciones que acabó de fOflllU
lar sean transcritas a los señores Minis
tros de Obras Públicas y de Salud públi· 
ca, para que vean modo de resolver el 
problema en la mejor I forma posible, ya 
que se "iene arrastrando desde hace mu
cho tiempo. En efecto, esta situación me, 
ha obligado a intervenir en infinitas oc~
siones en el Senado y pido qúe los señores 
Mil).istros encuentren la solucióR en leyes 
despachadas anteriormente y que llevan 
los N9s 10.003, de febrero de 1951, y 
11.856, de junio último ... 

Ojalá que el Gobierno atienda estas nE
cesidades, señor Presidente, de vital im-. 
portancia para la población de Caldera, 

, que ha ido aumentando, en los últimos' 
tiempos, con motivo del establecimiento de 
la Fundición de Paipote y de la explota
ción de numerosas minas, y que ha que
dado sin agua, lo que ~onstituye la peor 
catástrofe que puede sufrir. 

Pido que se dirija oficio, en mi nombre, 
a los señores Mil).istros de Obras Púolicas 
y de Salud Pública. 

El señor' ALESSANDRI, don Fer:lanclo 
(PresidE!nte) .-Si a la Sala le parece, se 
enviarán los oficios solicitados, en nombre 
de Su Señoría. 

Acordado . 
Se levanta la sesión. 
-Se levantó la sesión a las 18.30. 

Dr. Orlando Oyarzun G. 
Jefe de la Redacción. 
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ANEXOS 

ACTA¡ APROBADA 

SESION 19",EN 2~ DE DICIEMBRE DE 1955. 

Presidencia d~l señor AlessaRdri, don 
Fernando. (Véase la asistencia en la ver
sión correspoÍldi~nte, página 901). . 

Se da por' .aprobada el acta de la se
sión 17:¡t, ordinaHa, en sus partes públi
ca y secreta, de techa 20 del presente, que 
no ha sido obserVada. 

El acta de la ¡sesión 18:¡t; ordinaria, de 
fecha de ayer,· q1/leda en Secretaría; a dis
posición de los ~eñores Senadores, hasta 
Út sesióJlt próxi~a, para su ap;obación. 

Se da cuenta, len seguida de los 'asuntos 
que se indican len la versión correspon
diente, página 901. 

, ' 

--'--
OR~EN DEL DIA 

Segundo informe df la Comisión de Hacienda re

caído en el lJ-r,oyecto de ley de la Honorable Cá

mara; qe Diputado$ por el cual se suplementan 

y traspasan diversq.¡; eantidades en el Presupuesto 

vigente 

. Se inicia la ¡discusión particular del 
proyecto. De ac~erdo con el artículo 106 
del Reglamento" se dan por aprobados to
dos los artículqs propuestos por la Co
mIsióil en su primer informe, que no fu~ 
ron objeto de iridicaciones en la di,scusión 
general, ni de ~odificaciones en este se
,gundo informe.' . 

Estos artículJs son, los siguientes:' 2, 3, 
4, 5, 6y 7, 8, 9,10, 11 y 13: . 

En seguida, !'le consideran las enmien .. 
das propuestas I por' la Comisión en este 
segundo informe y las indicaciones reno
vadas: " 

Artículo 19 

~" Se da por apijobado el artículo en la par-
'.' te no observad~. 

. ' •. La COmiSi~nyropone en el ítem 04107! 

0418-2, agregar a continuación de la p~-' 
labra "Curanipe", lo siguiente: ."el pue-
bIo de Río Claro", aumentando su total 
en $ 600.000". 

La Comisión a,gregá que esta proposi-·· 
ción se hace condicionada a la' aCeptación,,
del Ejecutivo. 

Se da éuenta que el Ejecutivo h:~ .. acep-
tado esta .enmienda en los siguientes tér:
minos: 

\ "En el ítem 04107104 s-2), intercalat'~ 
las expresiones: "el. pueblo de Río Claro". 
después de la palabra "Curanipe". 

En discusión la enmienda propuesta por' 
la Comisión,' modificada por el 'Ejecutivo •. -
ningún' señor Senador usa de la palabra. 

Cerrado el debate, se aprueba esta mo_' 
dificación, encargándose a la Mesa su re
dacción. . 

En cumplimiento de su cometidQ, la :!\fe
sa redacta la enmienda en los siguientes/o 
términos: 

"En el ítem 041071041 s-2, agregar en, 
\ la glosa respectiva, entre las palabras 
"electrificacióz:¡." y "de Peyuhue", la si-·
guiente frase: "en el pueblo de Río Claro". 

También en el artículo 19, la Comisión 
propone destinar en el ítem 06¡01104Ix-II, 
provincia de Valdivia, N9 25. "Universidad" 
Austral" por una sola vez, la cantidad de' 
$ 50.000.000. 

En discusión la enmienda propuesta por~' 
la Comisión, usan de la palabra los seña-
res Faivovich, Amunátegui, Lavandero y 
González Madariaga. 

Cerrado el debate, se' procede a votar,. 
siendo aprobada la proposición de fu Co
misión por 13 votos a favor, 8 en contra y 
1 pareo, que corresponde al señór Allende. 

Fundan sús votos los señores Martones-' 
y Ampuero. 

A continuación, se consideran una serie ~ 
de enmiendas propuestas por la Comisión,. 
que recaen en la ley N9 11.768,que aprue-

I 

ba , el Cálculo de Entradas y el Presupues~-
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10 de. Gastos de 'la Nación para el año 
1955. 

l.-La Comisión propone en el rubr0 
Ministerio de Hacienda, Secretaría y Ad

'ministración General, ítem 0610 11041 x-II, 
'provincia de Santiago, sustituir la glosa 
~el número 79 "Escuela Normal Santa Te
:resa"; por esta otra: "Obras Sociales de 
~ Escuela Normal Santa Teresa". 

\ En discusión la enmienda propuesta por 
'la Comisión, ,ningún señor Senador usa de 
'la palabra. -

Cerrado el debate, tácitamente se aprue-
iba. ' 

2.-La Comisión propone en el rubro 
Ministerio de Educación Pública, Secreta

, 'ría y Administración General, ítem 071°11 
1)4, letra v) Varios e imprevistos, agregar 
;el siguiente número nuevo: 

"17) Para el Instítuto de"Cirugía Expe
'rimental de la Universidad de ChHe 
'$ 1.000.000". 

El Ejecutivo hizo suya esta modifica-
.ción. 
" En discusión, ningún señor Senador usa 

, -de la palabra. ' 
Cerrado el debate, tácitamente se aprue

Da. 
En seguida,se da cuenta que con las 

firmas reglamentarias se ha renovado una 
'indicación para agregar a la Ley de Pre
'supuesto N9 11.768, en el rubro l\1iniste
rio de Obras Públicas, Dirección de Ar
qUItectura, ítem' 12! 051111 a -1, al final de 
la glosa, lo siguiente: "dando preferencia 
a la construcción del edificio para- la Es
<'Cuela Vocacional NQ 9 de Chilíán". 

En discusión esta indicaCión renovada, 
~usan de la palabra los señores Martones, 
Ammtátegui, González Madariaga; Agui
'rre Doolan y Fáivovich. 

Cerrado el debate, se aprueba la indica
ciónpor 15 votOS·41 favor, 3 en contra, 2 

'abstenciones y 2 pareos, que corresponden 
;8 los señores Bossay y Allende. 

3.---La Comisión propone agregar la si
;guiente glosa nueva en el' rubro Ministe-

rio de Obras Públicas, Dirección de Arqui
tectura, ítem 12105111la provincia de Ma
lleco: 

El Ejecutivo hizo suya esta modifica
ción. 

" ... ) Para el Estadio de Selva Oscura 
$ 1.000.000. 

En discusión, ningún señor Senador ása 
delá palabra. 

~ Cerrado el debate, tácitamente se aprue:
bao 

A continuación, se da cuenta que ('on 
las firmas reglamentarias se ha renovado 
una indicación para que en la ley de Pre
supuestos NQ 11.768, en el rubro Ministe
rio de Obras Públicas, Dirección de Arqui
tectura; ítem 121051 11-a-204, al final de la 
glosa, se sustituya la frase "para el Con
sejo Local Municipal de Deportes de Puer
to Natales" por esta otra: "para el Gim
nasio Cubierto del Club Deportivo Nata
les" 
E~ discusión esta indicación, 'usaJl de la 

palabra los señores González Madariaga 
y Amunátegui. 

Cerrado el debate, tácitamente se aprue
ba esta indicación. 

Artículo 12 

Se da por aprobado este artículo en la 
, parte no observada. 

, La Comisión propone eliminar la frase 
que dice: "y que están destinados a cum
plir compromisos contraídos". 

En discusión la enmienda propuesta por 
la Comisión, usan de la palabra los seño
res, Opaso, Amunátegui, Prieto y Marto
nes. 

Cerrado el debate, tácitamente se aprue
ba el informe. 

I Se da cuenta, por último que el Ejecuti
vo ha formulado indicación para crear las 
siguientes letras y números en los ítem 
que se indican del Presupuesto vigente: 
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Congreso Nacional, 

Cámara de Diputa(los. 

Item 021021041v-2 Para el de
" partamento de . Bienestar 

de la Cámara 'de Diputa-

dos '" ... '" '" '" t 3.000.000 

Ministerio de Rel~ciones Exteriores 

SecretarúL y Admínistración Gral. 

Item 05101i04Iv-1~) Para dar 
cumplimiento a ;10 dispuesto 
por la ley NQ 4.585, modifi-

, I 

cada por la ley ~Q 5.767, so-
bre' fomento del Turismo 
Nacional ... .,.. '" '" 30.000.000 

Ministerio de Ed~cación Pública 

Secretaría y Ad~ini8tración Gr~. 

Item 07\01\08\d NQ 6 Al Ins
tituto de Cirugí~ Experimen-
tal de la" Un.veJI'sidad de 
Chile: ...... .. .... ,...... ...... ...... 1.000.000 ,. \, 

Esta indiCación¡ no se trata' porque re
glamentariamente~ es improcedente, en ra-:
zón de no haberse formulado en la discu
sión general del 'proyecto. 

CONGRESO NACIONAL 

Cámara de Diputados 

Queda termjnada la discusión del pro
yecto. 

El señor Martínez se refiere a una glo-
I sa del presupuesto del Ministerio de Eco

nomía y Comercio, en la cual se destinan 
365 millones de pesos a'la Empresa de 
Tran~portes Colectivos. del Estado, como 
aporte fiscal para dar cumplimiento a. la 
ley sobre bonificación recientemente des
pachada y fija el alcance de dicho aporte" 
'en lo que dice relaciól1 con el personal be
neficiado. 

Se levanta la sesión. 

DOCUMENTOS 

1 

MENSAJES DEL EJECUTIVO CON LOS QUE 
ESTE FORMULA' INDICACIONES AL PRO
YECTO SOBRE PRESUPUESTO DE ENTRA
DAS Y GASTOS DE LA NACION PARA 1956. 

. SanÚago, 27 de diciembre de 1955. 
En uso de la facultad que me confiere 

la Constitución Política del Estado, ven
go en formular a V. E. las siguientes indi
caciones al Proyecto de Ley da Presupues-
tos para 1956: . 

Pág. 9, 
Pág. 10 

El ítem 02102104 sube a $ 124.550.000. 
La letra v) sube, a $ 5.310.000 y se divide en 

los siguientes números: 
l.-Para varios e imprevistos ... ... ... .,. $ 2.:;n0.OOO 
2.-Para el Departamento de Bienestar de la 

. Cámara de Diputados ... ... ... ... 3.000.000 

El total del Presupuesto del Congreso Nacional, para .1956. 
aumenta a $ 671.5117.280. 
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MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES 

-
SecreÚiría y Administración General. 

Pág. 4 
Pág. 8 
Pág. 7 

El ítem 05101104 aumenta a $ 128.905.120. 

La letra v) se aumenta a $ 98.543.720. 

Se crea el siguiente Mmero nuevo:. 

".-Para dar cumplimiento a lo 'dispuesto' por 

la Ley NQ 4.585, modificada por la Ley NI? 

5.757, sobre fomento del Turismo Nacional $ 30.000.000 

El total del gasi;p del Presupuesto del Ministerio de Relacio-

nes Exteriores para, 1956, sube a $ 1.614.478.369,. ' 

MINISTERIO DE DEFENSA NkCIONAL. 

Subsecretaría de Guerra. 

Pág. 22 

Pág. 23 
Páig. 24 

El ítem 09¡01jOGse rebaja a$ 9:607.940:910: 

La letra a) se rebaja a $ 8.128.426.327. 

El NQ 3) de esta letra se rebaja a $ 5.502.901.321 

El total del ítem baja a $ 9.607.940.910. 

,El total del Presupuesto de la Subsecretaría de Guerra queda 

en $ 23.792.160.897. 

MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS. 
I 

Dirección de Obras Fen·oviarias. 

El ítem 12¡06111!NQ 15) ~e rebaja a $ 30.000.000. 

Se crea el siguiente número nuevo: 

") Ferrocarril Curanilahue a Los Alamos $ 20.000.000 

Esta modificación no altera los totales del ítem ni del Presu

puesto General. 

CALCULO DE ENTRADAS 

Pág. 56 Cuenta C-57-b-3)se suprime y su cantidad se sum~ al NI? 1 

quedando este último con $ 549.945.000. No altera el total del 

Grupo "C" ni el total de los ingresos, 

PRESUPUESTO DE GASTOS 

MINISTERIO DE ECONOMIA 

Subsecretaría de Transportes. 

Pág. 34, El ítem 17109!08 se rebaja a $ 6.312.367.100. 

La letra k)' b~ja a $ 539.Ó55.000. Se elimina su NQ 2. con glo

sa y cantidad. 
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El total de este ítem queda con $ '6.312.367.100. 
Con las modificaciones anteriores el total del' Presupuesto del 
Ministerio de Economía se r~ba:ja en $ 59.895.{)00. 

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL 

Bubsec'retaría de, A vwción. 

Pág. 22 Se crea el .siguiente ítem: 
" 11101109 Subvenciones y primas de fomento" $ 59.895000 ' 
con la siguiente letra: , 
"o), Federación Aérea de Chile ... ... . ... $ 59.89~.000 

t la Federación Aérea- de Ghile, c~mo subven
ción fiscal, de acuerdo con lo dIspuesto por 
el Artículo 29 de la Ley N9 11.992 
$ '59.895.000. 

El total de este ítem queda con $ 59.895.000. 
Con las modificaciones anteriores el total del Presupuesto dé 
la S~bsecrétarÍ'a de Aviación vara 1956 sub~ en $ 59.895.000. 

Agoregar un irtciso nuevo al arto 149. 
"No obstante ]a Presidencia de la Repú

blica y los Ministerios podrán efectuar' 
adquisiciones cop los fondos que produz
ca la venta en S/U,basta púplica de vehícu
los fiscales. Par~ este efecto, la Tesorería 

. General abrirá una cuenta especial de de- . 
pósito en donde I ingresarán estos fondos". 

Agregar el siguiente artículo nuevo: 
"Artículo ... -i----'Con cargo a los fondos 

consultados en: los diferentes rubros del 
ítem "02 Sobresueldos fijos", se podrán 
cancelar gastos' por los conceptos allí in-
9icados que corresponden, a derecho~ re-, 
conocidos en 11955 que hayan \ quedado 
adeudándose" . 

Dios guarde ~ V. E.-C. Ibáñez C."-Os
oor Herrera Pj, Ministro de Hacienda. 

, 

2 

Santiago, 271 de Diciembre de 1955. . 
En uso'. de I~s facultades que me con

fiere la Consti~ución Política del Estado, 
vengo en proponer a V. E. la siguiente 
indicación al Proyecto de Ley qUe aprue
ba el Cálculo de Entradas y el Presupues- . 
'to de Gastos ~e la Nación, para 1956: 

.. " .~J 

Agregar el siguiente artículo nuevo: 
"Artículo ... ' -Facúltase al Presiden

te de la República para cancelar las obli
gaciones pendientes a diversos tipos de 
cambio preferenciales". 

. Dios guarde a V. E.-Carlos lbáñez C. 
"-Osear Herrera Palacios, Ministro de 
Hacienda. 

3 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUT A

DOS QUE MODIFICA EL D.F.L. N" 148, SO
BRE RECLUTAMIENTO, NOMBRAMiENTO 

Y ASCENSOS EN LAS FUERZAS ARMADAS. 

Santiago, 22 de diciembre de 19!)5. 
Con. motivo del Mens'aje, informe y de

más antecedentes que tengo a honra pasar 
a manos de V. E., la Cámara de Diputados 
ha tenido a bien prestar su. aprobación 
al siguiente 

Proyecto de Ley: 

"Artículo único.-Sustitúyense los ar
tículos 99 y 10 del DjF!L. NQ 148, de 4de 
juli() de 1953, por los siguientes: 
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"Artículo ,9Q-Para ascender a' Mayor 

se requieren los siguientes requisitos: 

, a) Seis ap.os en el grado de Oapitán; 

b) Tres años en tropa, de los cuales 

uno como Comandante de Unidad funda- , 

!nental. A los Oficiales Especialistas les 

bastará con' un año de' mando de Unidad 
, ' 

fundamental y un año en tropa, y 

c) Haber sido aprobado en el Curso de 

Capitanes en la EscUela de Armas. Se 

computará cumplida esta exigencia a los 

alumn~s aprobados del 1 año de la Aca

demia de Guerra o Curso General de la 

Academia Politécnica". 
"Artículo 10.~Para ascender a Tenien

te Coronel se requiere: 
, a) Cuatro años en el grado de Mayor; 

b) Dos años en tropa. Los Oficiales Es

pecialistas uno en tropa y uno en un pues

to de su especialidad, y 
c ) Los ,Oficiales no especialistas, ser 

aprobados en un 'Curso de Informaciones 

en la Academia de Guerra". 

Dios guarde a V. E. (Fdo.)--Julio Du

rán. E. Goypoolea. 

4 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUT4.~, 

, DOS QUE AUMENTA LA PLANTA. PERMA

NENTE DE OFICIALES DE LA FUERZA A!i:· 

REA DE CHILE 

Santiago, 23 de diciembre de 1955. 

/ Con motivo del Mensaje e inform~ que 

tengo a honra pasar a manos de V. E. la 

Cámara de Diputados ha tenido a bien 

prestar su 'aprQbaciónal si~uiente 

Proyecto, de ley 

"Artículo 1 9 ~ Auméntase la Planta 

Permanente de Oficial~s de la Fuerza 

Aérea de Chile, fijada en el Párrafo In 
del artículo 1Q del DIFIL. NQ 392, de 5 de 

'agosto de 1953, en las siguientes plazas: I 

Oficiales de los Servicios' 

Coronel ..... , ... '" 
Comandantes de Grupo ..... . 

Comandantes de Escuadrilla .. . 

Capitanes de Bandada... .,. 

Comandantes de Grupo ... , .. . 

Comandantes de Escuadrilla .. . 

Tenientes .......... '" 

Sanidad 
1 
2 
4 
3 

Sanidad 
Dental 

2 
1 
3' 

Artícuio 29- Suprímese en la Planta 

Permanenti- de Empleados Civiles de la 

Fuerza Aérea de Chile, fijada por el 

DIFIL. NQ 392,de 5 de agosto de 1953, y 

modificada por e1 artículo 7Q de la ley NQ' 

11.595, los siguientes empleos: 

10 Médicos 
6 Médicos ... 

Servicio de 
Sanidad 

... grado H. 
. .. grado K. 

Servicio 
Dental 

6 Dentistas .. , '" .. , '" ... grado H.". 

Dios guarde a V. E. Fdo.-Julio Durán. 

-E . Goycoolea. 

5 

OFICIO DEL MINISTRO DE DEFENSA 

NACIONAL CON ltL QUE ESTE RESPONDÍ') 

A OBSERVACIONES DEL 'S,EÑOR ,M,f1RLV 

SOBRE ENVIO DE PENADOS P.4.RA TRA

BAJOS DEL AERODROMO DE LA ISLA' DE 

PASCUA 

Santiago"26 de diciembre de 1955. 

Se ha recibido en este Ministerio el 

oficio 887 de fecha 17 de noviembre ppdo:, 

de esa Honorable Corporación en el cual 
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se refiere a las traves consecuencias mo
rales, sociales y. económicas. que tendría 
para la población autóctona de la Isla de 
Pascüa el proyootado envío de penados a 
esa posesión e.hilena. 

Al respecto, ~úmpleme informar a V. 
E. que este Minjsterio practicó las averi

. guaciones del Ca.$O en varias reparticiones 
de la Administralción Pública y puede ase-

gurar que no existe la idea de enviar pe
nados a Pascua .. 

Sin perjuicio de lo anterior, me es 'gra
to manifestar -a y. E. que el infrasctito- , 
concuerda ampliamente con el punto de 
vista de ese Honorable Senado y no dará 
curso en ningún caso a una iniciativa.se
mejante. 

Dit>s guarde a V. E. -(Fdo.).-Beniamin. / 
Vide la. V . 

Instituto Geográfico Militar OIT. 14 

, ." ...• 



NOMINA DE LOS 'MiEMBROS DE LAS COMISIONES PERMANENTES BEL SENADO 

en 28 de diciembre de 1955 

'Comisión de GOBIERNO: 
. Senadores Rivera (Presidente) ,Eduardo Alessandri, Cerda" González Mada

riaga, Martínez (don Carlos A.). ' 
Señor Federico ~Walker (Sec~etario). 

(;omisión de RELACIONES EXTERIORES Y COMERCIO: , 
Senadores Cruz-Coke (Presidente), Figueroa, Marín, González (don Eugen~o), 

, Correa. 
Señor Daniel Egas (Secretario). 

Comisión de CONSTITUCION, LEGIS¡'ACION, JUSTICIA y REGLAMENTO: 
Senadores Rettig (Presidente), Faivovich, Alessandri (don Fernando), Perei

ra, Izquierdo. 
S~ñor Enrique Orlúzú (Secretario). 

Comisión de EDUCACION PUBLlCA: 
Senadores Pereira (Presidente), Rettig, Mora, Matte. GOliZález (don Euge

nio). 
Señor Federico Walker (Secreta río). 

Comisión de HACIENDA Y PRESUPUESTOS: 
Senadores Amunátegui (Presidente), Prieto, Faivovich, Frei,Lavandero. 
Señor Pelagio Figueroa (Secretario). 

Comisión de ECQNOMIA y COMERCIO: 

Senaaores Opaso (Presidente), Curti, Bossay, Ampuero y García. 
Señor Daniel Egas (Secretario). 

Comisión de DEFENSA NACIONAL: 
Senadores Alessandri, don Eduardo (Presidente), Aguirre Doolan, Bossay,. 

Coloma, Ampuero. 
Señor Pelagio Figueroa (Secretario). 

Cqmisión de OBRAS PUBLICAS: 
Senadores Aguirre Doolan (Presidente), Manuei Videla, Acharán Arce, Cur

ti, Martones. 
Señor Daniel Egas (Secretario). . 

ComisiÓn -ae MINERIA: 

Senadores Alessandri, don Eduardo (Presidente), Torres, Alvarez, Curti~ 
Ahumada. 

Señor Luis Valencia Avaria (Secretario). 

Comisión de SALUD PUBLICA: 

Senadores AIlepde (Presidente), Cruz-Coke, Cerda, Torres, BelIolio. 
Señor Eduardo Yrarrázaval (Secretario). 

Comisión de TRABAJO Y PHEVISION SOCIAL:" 
Senadores Torres (Presidente) ,Moore, Rivera, Pereira, Martínez. 
Señor Eduardo Yrarrázaval (Secrefario). 

Comisión de AGRICULTURA y COLONIZACION: 
Senadores -Curti (Presidente), Cerda, Opaso, González Madariaga, Del Pe

dregal. 
- ieñor Luis Valencia, -A varia (Secreta rio) . 

Comisión 'de POLlCIA INTERIOR: 

El Presidente, ,el Vicepresidente, SeRadores González Madariaga, Bossay, Opa-
. so, Coloma, Videla Ibáñez. '. 
El Secretario del Senado (Secretario de la Comisión). 


